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Внеочередной Съезд народных депутатов РСФСР

ПУТЬ К ВЫХОДУ из КРИЗИСА
Обсуждение вопроса о дея

тельности Совета Министров 
РСФСР по стабилизации эко
номики и переходу к рыноч
ным отношениям в РСФСР за
вершилось 5 декабря на про
ходящем в Большом Кремлев
ском дворце внеочередном 
Съезде народных депутатов 
РСФСР.

В ходе дискуссии депутаты 
поднимали проблемы обеспе
чения жизненного уровня раз
личных слоев населения в ус

ловиях рынка, ставили вопро
сы об источниках финансиро
вания республиканских эконо
мических программ, экономи
ческих связях с другими союз
ными республиками, сб экс
портном потенциале России. 
Подавляющее большинство 
выступавших согласилось в 
том, что переход к рыночным 
отношениям при условии обес
печения социальных гарантий 
— единственный выход из 
кризиса, до которого доведе

на экономика России и всей 
страны. Вопреки первоначаль
ному намерению завершить 
прения до полудня, они про
должались и на вечернем за
седании.

Затем с заключительным 
словом выступил Председа
тель Совета Министров РСФСР 
И. С. Силаев.

Съезд продолжает работу.

(ТАСС).

МАНИФЕСТ ЦЕНТРИСТОВ
Вывод страны из кризиса 

является основной целью Ко
митета национального спасе
ния. о создании которого 
объявлено в Москве 5 декаб
ря на очередном заседании 
центристского блока полити
ческих партий и движений.

Комитет, членами которо
го стали лидеры обществен
ных формирований, входя
щих в данный блок, декла
рирует необходимость лик
видации тоталитарного режи
ма и построения цивилизо

ванного общества на основе 
многопартийной системы.

Речь не идет о каком-либо 
перевороте, подчеркнул ли
дер блока В. Воронин, ком
ментируя распространенный 
на заседании манифест, в ко
тором говорится о том, что 
образованный комитет «от
крыто заявляет о себе в ка
честве резервной политиче
ской силы». В то же время 
не до конца остался ясным 
вопрос — каким же образом 
центристы хотят достичь

своих целей? Тем более, что 
в документе говорится о про
ведении референдума по во
просу раздачи населению 
оружия «для защиты», под
черкивается целесообраз
ность введения в стране чрез
вычайного положения, а так
же приостановки деятельно
сти всех политических пар
тий и замены существующих 
органов на местах.

Н. ВЕРЕТИН. 
корр. ТАСС.

Кто-то из читателей, возможно, посчитает 
несвоевременной публикацию фотоснимка, 
сделанного на Ирбитском мясокомбинате, 
мол, купить-то и по талонам нечего. Между 
тем и сейчас здесь выпускается 
ежедневно шесть-семь наименований 
полуфабрикатов. Надо ли говорить, что 
продукция пользуется спррсом и 
немедленно отправляется в продажу.

Две тонны пельменей выдает в смену 
комсомольско-молодежная бригада 
Надежды Иваницкой. Кстати, девушкам 
не позавидуешь, ведь в цехе прохладно 
(так требуется по технологии), тем не 
менее работают они отлично.

НЛ СНИМКЕ: И. Иваницкая, 
Н. Прохорова, Л. Бурундукова.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

В Гонконг на Рождество
150 моделей и 5 супсрмоде- 

лей экспериментального цеха 
Центра моды будут демонст
рироваться в Китае и Гонкон
ге на нынешнее Рождество.

Мастерство свердловских 
модельеров О. Воробьевой, 
А. Сидоровой и Л. Сабиро
вой было замечено многими 
иностранными фирмами еще 
во время недавних гастролей 
в Китае.

Как уверяет художествен
ный руководитель Н. Д. Ха- 
лизова, коллектив практиче
ски готов завоевать зарубеж

ных зрителей. И есть чем. 
Визитной карточкой сверд
ловского Центра моды стали 
коллекции по русским мо
тивам: «Казаки», «Вологод
ское кружево», «Уральский 
сувенир»...

Пока не поздно, каждый 
из вас может стать первым 
зрителем новой коллекции. 
Увидеть eé можно каждую 
«модную» пятницу в 18 часов 
в помещении Центра моды.

А. ЧАРСКАЯ.

Добрый пример заразителен
Я рада за них, за десятерых ребят из детского дома № 16. 

Зимние каникулы, надеюсь, принесут им здоровье. Наши совет
ские больницы не всегда берутся за сложные операции. И нам 
опять нужна помощь «оттуда». Но где? Где найти деньги дет
ским домам? Искать богатого и доброго дядю?

— Добрым можно быть, если имеешь свободные деньги. Если 
сам нищий, то чем поможешь ближнему? — считает Сергей Ки
реев, заместитель директора Уральского страхового общества. 
А не помогать, если есть хоть небольшая возможность — грех. 
Мы отправляем за свой' счет 10 ребят в Копенгаген в лагерь 
международного Красного Креста. А 95 детей из Дома ребен
ка № 2 мы страхуем каждого на 1000 рублей, которые они мо
гут получить, когда им исполнится 18 лет. Думаю, они им не 
помешают. Наши подарки — не просто подарки доброго дяди. 
Мы не первые, кто занимается благотворительностью, но, к сча
стью, и не последние. Ж. КОРНЕТ.

Возвращение библиотеки
Вновь распахнула двери пе

ред читателями библиотека 
бывших Демидовских заводов 
в Нижнем Тагиле. Она была ос
нована в 1854 году Андреем 
Николаевичем Карамзиным — 
сыном автора «Истории госу
дарства Российского», служив
шим в то время управляющим 
заводов. В библиотеку, соглас
но распоряжению Карамзина, 
должны были входить «все 
важнейшие и лучшие книги 
России». Здесь можно было

найти российские и мировые 
новинки по металлургии, гор
ному делу, философии, педаго
гике. Но гражданская война 
разметала фонды, а в ЗО-е годы 
часть книг была вывезена в 
Свердловск. И только сейчас 
работники музея-заповедника 
горнозаводского дела Урала 
смогли поставить на полки 
около полутора тысяч книг и 
журналов.

(ТАСС).

«Докатились
до анархии...>>

Любопытный опрос провели 
авторы молодежного выпуска 
«Факел» газеты «Режевская 
весть». Агитировать за комсо
мол нынче задача довольно не
перспективная. Агитировать 
против? Тоже вроде поднадое
ло... Пусть лучше выскажутся 
все желающие, заинтересован
ные и незаинтересованные ли
ца. Плюрализм так плюрализм! 
Вот несколько выдержек из 
экспресс-о проса:

«В нашей организации не 
происходит ничего интересно
го^ — секретарь комитета 
ВЛКСМ химзавода Ю. Вычегин.

«Считаю, что главным прин
ципом комсомольской работы 
должно быть; аппарат для мо
лодежи. А не наоборот. Ко по
ка вижу второе». — М. Долгие- 
ва, редактор кабельного ТВ.

«Все начинается с ответст
венности, дисциплины. Все се
годня превратились в иждивен
цев. Вынь да положь... Вот сей
час докатились до анархии... 
Есть и болтуны, которые, глядя 
на взрослых дядей. начинают 
подобное у себя вытворять». — 
секретарь райкома профсоюза 
работников агропромкомплекса.

«Почему бы горкому ВЛКСМ 
не слиться с комиссией по мо
лодежи горсовета? Одно же 
дело делают, одну задачу реша
ют. Переходили бы всем соста
вом туда...» — второй секре
тарь горкома КПСС В* Копа
лов.

За нарушение - 
штраф

Свердловск. Как мы уже 
сообщали, член московского 
координационного совета «Де
мократического Союза» В. Но
водворская сейчас находится 
в Свердловской области. Она 
была оштрафована Верх-Исет- 
ским народным судом област
ного центра за проведение не
санкционированного митинга в 
Свердловске. 5 декабря она по
бывала в Нижнем Тагиле, где 
в помещении пединститута со
стоялась встреча с обществен
ностью. Основной идеей выс
тупления Новодворской вновь 
стал призыв к гражданскому 
неповиновению. Так как встре
ча проходила в помещении, и 
по закону она не приравнива
ется к несанкционированному 
митингу, на сей раз репрессий 
по адресу координатора «ДС» 
не последовало.

«УРАЛ—СОВЕТЫ».

ДОРОГА ДЛИНОЙ В сто
В Свердловске создано малое предприятие «Баско». Основ

ные цели: разработка новых туристических маршрутов, издание 
туристических и спортивных карт, схем, брошюр, книг, изготов
ление туристского инвентаря и рекламные услуги. Прибыль имеет 
конкретную направленность — финансирование спортивных экс
педиций. Первая из них — «Большой Урал-91» — стартует 23 
апреля 1991 года.

Начав путешествие в 
Магнитогорске, основная 
группа экспедиции в соста
ве Б. Васина, Б. Доброволь
ского. А. Зорина, А. Кор
жа. Л. Полянского, С. Ра.з- 
борова, К. Рыбинцева и 
И. Рундквиста преодолеет 
за 100 дней свыше 
3000 километров вдоль осе
вой линии Уральского хреб
та.

Финиш экспедиции — 
Карское море. На Южном 
и Среднем Урале с развитой 
сетью дорог основным спо
собом передвижения будет 
велосипед. Северный, При
полярный и Полярный Урал 
отряды экспедиции осилят 
пешком. Предусмотрены 
сплавные участки по рекам 
Чусовая, Щугор, Кара. В 
ходе экспедиции основная и 
вспомогательная группы в 
числе прочих многочислен
ных достопримечательностей 
посетят 20 горных вершин 
Урала. Среди них — самая

высокая гора Народная, кра
савицы Манарага и Сабля, 
популярнейшие Большой 
Иремель и Конжаковский 
Камень, таинственные пла
то Мань-Пупыг-Ньер и Тор- 
ре-Порре-Из и многие дру
гие. Наиболее сложны в 
спортивном отношении — 
800-километровый участок 
от верховьев реки Шугор до 
поста «106-й километр» на 
железной дороге Сейда-Ла- 
бытнанги. Это — 37 дней 
автономного движения без 
заброски продуктов и снаря
жения, без связи с внешним 
миром.

Успех экспедиции будет 
обеспечен великолепной «схо- 
женностью» путешествен
ников, совершающих совме
стные походы с 1982 года и 
являющихся чемпионами 
Свердловской области по пе
шеходному туризму 1982 — 
89 годов, РСФСР—1987, 
1989, СССР—1987.

Каковы цели экспедиции? 
Во-первых. популяризация

ДНЕЙ
спортивного туризма на Ура
ле и привлечение внимания 
к Уралу как интереснейшему 
району страны. Во-вторых, 
.разработка новых маршру
тов на Урале для плановых 
туристов, в том числе ино
странных. Кроме того — 
испытание новых образцов 
снаряжения и опробывание 
на практике новых взгля
дов на проблемы питания в 
длительном путешествии. 
Наиболее осязаемыми ито
гами экспедиции будут ху
дожественный фотоальбом о 
неповторимой природе Ураль
ских гор (ведущий фото
граф экспедиции — В. Хо
лостых) и совместный с ре
дакцией телевизионного 
«Клуба кинопутешествий» 
фильм об Урале. Экспеди
ция с удовольствием окажет 
различные услуги предпри
ятиям, организациям, бан
кам, фирмам, кооперативам 
по -рекламе их деятельности, 
а также выполнит другие 
виды работ на маршруте. 
Контактные телефоны: 
47-57-40. 32-67-73.

Н. РУНДКВИСТ, 
директор МП «Баско», 

руководитель экспедиции 
«Большой Урал-91», 

мастер спорта СССР.

Мы знаем, что историю на
до переписывать заново. Го
воря об этом, обычно имеют 
в виду советский период. Ну, в 
крайнем случае, последние 
двести — триста лет, историю 
которых коммунистическая 
наука переиначила на свой 
лад. À средневековье, антич
ность. Неужели и туда запу
стила свои лапы тоталитарная 
идеология!

Древность своими глазами
Романчук. По ее мнению, ин
терпретация исторических 
фактов могла быть неверной 
как сознательно, в угоду пра
вящей партии, так и субъек
тивно, под влиянием комму
нистических стереотипов. Ра
бота пока в самом начале. С 
докладом о ее необходимос
ти ученый выступила на меж
дународной исторической
конференции, проходившей 
недавно в Чехословакии.

С принципиально новой те
мой на той же конференции 
выступил другой свердлов

ский историк, Маргарита 
Адольфовна Поляковская. Ре
зультаты ее работы интерес
ны не столько ученым, сколь
ко нам, простым людям. Мы 
знаем политику древних го
сударств, искусство и архи
тектуру. Но то, каким был в 
то время человек, со всеми 
его заботами, сомнениями, 
радостями, до недавнего вре
мени пытались выяснить од
ни лишь писатели. Сейчас на 
научной основе этим занима
ется Поляковская.

Н. ЕВДОКИМОВ.

Прямым или косвенным бы
ло вмешательство, сейчас ис
следует ведущий ученый-ви- 
зантиновед уральской школы 
историков Алла Ильинична

С Института горного де
ла (высотное здание в цент
ре Свердловска, напротив 
Дома офицеров) на днях 
был убран лозунг-утвержде
ние «Народ и армия едины». 
Почему? Возможно, события 
последних лет поколебали 
уверенность в монолитности 
этого и прочих «единств». 
Кроме того, электрифици
рованный, сработанный «на 
века» лозунг обходился не
дешево (ремонт, плата за 
электроэнергию). Платил, 
разумеется, институт

Фото В. ЯКУБОВА.

Послесловие к сессии

От Свердловска-к Екатеринбургу?
В самом конце только что 

завершившейся сессии Сверд
ловского горсовета проблема 
восстановления первоначально
го имени нашего города все- 
таки всплыла. Этому предше
ствовала бурная полемика в 
средствах массовой информа
ции, в которой одной из дис
кутирующих сторон постоянно 
выступал общественный коми
тет «За Екатеринбург». Како
вы же итоги дискуссии?

Проект решения, представ
ленный нашим комитетом, о 
признании незаконным пере
именования города в 1924 го
ду и возвращении ему преж
него имени, к сожалению, не 
принят. За основу же взят 
проект решения постоянной 
депутатской комиссии по куль
туре. В нем предлагается соз
дать временный оргкомитет 
Ло изучению общественного 
мнения, просветительской ра
боте с населением, подготов
ке референдума, аккумулиро
ванию денежных средств в 
горисполкоме на специальном

счете фонда «За Екатерин
бург»,

Это решение не окончатель
но и после рассмотрения его 
президиумом горсовета оно 
подлежит утверждению на 
следующей сессии. Его также 
нельзя считать оптимальным— 
особенно в части надуманной 
необходимости проведения 
референдума. Во-первых, зат
раты на .референдум в десят
ки раз превосходят прямые 
затраты на восстановление 
первоначального наименования 
города. Во-вторых, референ
дум безнравственен в своей 
основе, . так как нельзя ре 
шать всенародным голосовани
ем вопрос о возвращении ли
бо невозвращении краденого 
имени.

И, в-третьих, шестидесятй- 
летний мировой опыт успеш
ного проведения выборочных 
социологических опросов пока
зал высокую их эффектив
ность. Начиная с замечатель
ного по своей точности опро
са общественного мнения, вы

полненного американскими 
учеными Гэллапом и Харрисом 
еще в 1932 году. Выявив мне
ние всего нескольких тысяч из 
ста миллионов избирателей, 
представляющих самые раз
ные слои населения, они пред
сказали имя будущего прези
дента страны (тогда еще без
вестного Ф. Рузвельта) и точ
ный процент поданных за не
го голосов. Негоже и нам на 
пороге XXI века проявлять 
дремучее невежество и необо
снованное недоверие к зару
бежным достижениям, пропа
гандируя референдум (сплош
ное голосование) как якобы 
единственно верное средство 
выявления общественного мне
ния.

И все же в целом надо от
дать должное депутатскому 
корпусу: среди восьми вы
ступавших в прениях пэ воп
росу о названии города ни 
один не отстаивал нынешнее 
его имя. Однако на итогах 
рассмотрения сказалась дру
гая беда нашего несовершен

ного парламентаризма — низ
кий удельный вес участвую
щих в заседаниях (50—60 про
центов списочного состава). В 
условиях, когда четвертая 
часть депутатов высказались 
против возвращения городу 
исторического имени, приня
тие положительного решения 
заведомо исключается.

Складывается парадоксаль
ная ситуация: явное меньшин
ство диктует свою волю пре
восходящему его в два с по
ловиной раза большинству. 
При всем богатстве фантазии 
просто невозможно вообра
зить себе, что это — демокра
тичный регламент. Вышеска
занное целесообразно учесть 
депутатскому корпусу при ут
верждении регламента вскоре 
открывающейся новой сессии 
горсовета, а также выборе 
механизма выявления общест
венного мнения горожан.

И все-таки следует приз
нать, что сделан определенный 
шаг вперед в деле решения 
назревшей проблемы — вос

становления исторического 
имени нашего города. Думаю, 
что возвращать городу преж
нее наименование рано или 
поздно придется. И необходи
мо сделать это наиболее ра
зумным и экономичным спосо
бом.

А. ИЛЫШЕВ, 
доктор экономических 

наук, председатель 
общественного комитета 

«За Екатеринбург».

ОТ РЕДАКЦИИ:
Итак, решение принято. Гор

совет выразил свое мнение, 
правда еще не окончательное. 
И сегодня вряд ли кто решит
ся предсказать, какой путь вы
берут городские законодатели: 
общегородской референдум, 
социологическое исследова
ние, голосование на сессии! 
Можно по-разному относиться 
к принятому постановлению. 
Одних оно заставит снова 
вступаться за «светлое имя» 
Я. М. Свердлова. Другие уп
рекнут депутатов в нереши
тельности и оттяжке времени. 
Наша точка зрения, такова: 
сделан определенный (хотя и 
небольшой) шаг к восстанов
лению исторической справед
ливости. И в этом отношении 
мы полностью разделяем мне

ние А. Илышева.
Приятно сознавать, что и 

наша газета в чем-то помогла 
депутатам. Начиная с августа, 
«На смену!» регулярно публи
ковала письма читателей. Вот 
названия тех подборок: «Вре
мя новое—имя старое», «Чем 
Екатерина лучше Свердлова!», 
«Город древний, город слав
ный...» Каждая из них вызы
вала прилив читательской поч
ты. И надо сказать, многие из 
откликов нашли место на стра
ницах газеты.

Многие, но не все. Опубли
ковать каждое письмо мы про
сто не в состоянии, ибо их ко
личество исчисляется сотнями. 
Вот и в последние дни почта 
приносит в редакцию конвер
ты со знакомой пометкой: 
«Екатеринбург — Свердловск». 
Естественно, встает вопрос о 
новых публикациях.

В этих условиях мы считаем 
целесообразным ВРЕМЕННО 
прекратить дискуссию. Ведь 
основные позиции ясны, все 
они представлены в нашей га
зете. Думается, что сейчас 
нужна пауза для раздумий. 
Нужны терпимость и уважи
тельное отношение к оппонен
там.

Вопрос о названии города 
отложен, но не «закрыт».

Актуальное интервью

ДВА СТУЛА
ДЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

Вопрос власти на сегодня — проблема номер один и на уровне 
союзного парламента, и на уровне сельского Совета. Но возни- 
нает еще несколько подвопросов. Какой ей быть; единоличной 
или нет? Как уйтн и уходить ли из-под влияния «руководящей 
роли» компартии?

Эти и многие другие проблемы актуальны и для нашей облас
ти. Две недели тому назад сразу два стула — председателя обл- 
совста и председателя облисполкома — занял Э. Россель. Но что 
от этого изменилось в нашей горемычной области, и реальны ли 
вообще накие-то изменения? С этих вопросов и начался наш раз
говор с заместителем председателя облсовета Анатолием Викто
ровичем ГРЕБЕНКИНЫМ:

— За эти дни мало что изменилось. Хотя надеюсь, что будет 
легче координировать деятельность Совета, президиума,, испол
кома. Как известно, на сессии мы приняли решение о формиро
вании президиума на постоянной основе. Сейчас идет процесс 
подбора людей, перехода их в структуру Совета. Действительно, 
он должен стать тем органом, который в период между сессия
ми сможет принимать полноценные нормотворческие акты. Кроме 
этого, буквально в конце ноября был принят российский закон 
о дополнительных полномочиях местных Советов в условиях пе
рехода к рыночным отношениям. Он предусматривает новые 
серьезные полномочия для президиума Совета, исполкома.

— Идет ли речь в новом законе о совмещении двух постов — 
председателя Совета и председателя исполкома?

— В этом законе нет. Предыдущий, касающийся разделений 
полномочий, прямо говорил о том, что нужно руководствовать
ся Конституцией РСФСР, где отсутствует совмещение. И я ду
маю, у нас на уровне области такого совмещения тоже не бу
дет. Либо сохранится действующая структура, то есть нам 
придется избирать председателя исполкома. Либо будем дожи
даться законов, которые закрепят то положение, в котором мы 
сейчас оказались. Россель пытается сохранить совмещение в 
целях координации действий президиума и исполкома. Конечно, 
председатель Совета на самом деле должен быть координато
ром, обеспечивающим единство интересов и эффективность дей
ствий как представительной, так и исполнительной властей. Но 
сейчас такое совмещение незаконно. То есть, сегодня Россель 
как бы выполняет функции президента, если можно так назвать, 
нашей «республики Чугундии», которая еще юридически не 
оформлена...

Я считаю, что сейчас надо вести поиск новой, более эффектив
ной структуры исполнительных органов. Возможно, вместо тра
диционного исполкома надо создавать целую систему комитетов 
отраслевого или проблемного характера. Такой процесс уже на
чался. Образован комитет по экономике после реорганизации 
Главного планово-экономического управления. Нужны также ко
митеты по приватизации, по коммунальной собственности, по 
жилью, по продовольствию и другие. То есть, они должны ре
шать проблемы, а не часть задачи. Ведь у нас все потери на 
стыках из-за несогласованности действий. Такое преобразование 
бывшего исполкома кажется мне очень перспективным.

По горизонтали тоже нужны связи. 26 ноября мы провели 
рабочее совещание представителей всех областей Урала. Сейчас 
готовим конференцию, где будут представлены специалисты ис
полкомов, научных кругов и депутаты облсоветов уральского 
региона. Она будет посвящена возможностям кооперирования, 
специализации областей по продовольствию и товарам народно
го потребления. Оренбургская и Курганская области, например, 
могли бы обеспечивать нас продуктами, а мы их — ТНП_

— Получается своеобразная Уральская республика?
— Вряд ли так мы можем это назвать. Но, наверное, какой- 

то предпарламент уже будет создан. В него войдут не просто 
финансовые воротилы, но прежде всего представители наро
да — депутаты. Будет образован Депутатский координационный 
совет Большого Урала. В конечном итоге на конференции в 
Свердловске мы собираемся обсуждать и эту проблему.

— Анатолий Викторович, вы говорили в перерывах между 
заседаниями сессии, что должность председателя Совета наду
манна. Что вы под этим подразумевали?

— Я говорил не то, что она надуманна, а то, что название не
удачное. Сейчас у нас получается два председателя. На первую 
должность, как правило, избирается сильный хозяйственник. А 
в председатели Совета по традиции тоже двигают сильного хо
зяйственника, бывшего руководителя исполкома, что у нас и 
произошло. Но Власов оказался достаточно несерьезным поли
тиком, который не учел настроение населения области, депутат
ского корпуса. Возник конфликт... И таких примеров много по 
стране.

Кроме этого, выступая на сессии, я говорил, что председатель 
исполкома должен быть хозяином области, с правом финансовой 
подписи. Стоит последовать примеру американцев, где в каж
дом штате есть небольшая законодательная палата со своими 
функциями и избираемый населением губернатор, а также от
дельно судебная власть. У нас сейчас все смешано в кучу. Па 
сессии мы избираем судей, правда, нижестоящих уровней. А ис
полнительная власть? На сессии мы избираем и ее председате
ля, и заместителей председателя, причем открытым голосовани
ем. Поэтому естественно желание Росселя, как сильного хозяй
ственника, подстраховать свою деятельность на основе сотруд
ничества, коалиции разных социальных групп, политических те
чений в Совете. Создать такое коалиционное правление в обла
сти необходимо.

— А вас не смущает то, что Э. Россель кроме всего прочего 
еще и член бюро обкома КПСС? То есть партийное влияние на 
Советы продолжается.

— Вопрос сложный. Но Россель не человек партаппарата. Он 
никогда не был в их структурах, всю жизнь проработав хозяйст
венником.

— В своем выступлении на сессии вы, Анатолий Викторович, 
довольно резко выступили против того, чтобы продолжалось 
сращивание партаппарата с хозяйственными структурами, ис
полкомом...

— Это крик души. Я не хочу, чтобы люди принимали реше
ния под влиянием одной из партий. Ответственность должна 
быть перед избирателями, а не перед бюро или пленумом об
кома КПСС. Я считаю, что процесс слияния облисполкома с 
обкомом этой партии — процесс антиконституционный. Мы из
бирали в исполком, в президиум Совета депутатов в то время, 
когда они не входили в состав обкома КПСС. А потом посте
пенно, на разных этапах областной партконференции стали во
влекать их в руководящие органы компартии. Я бы не возра
жал, если бы было пропорциональное представительство от раз
ных партий. Зачем повторять ошибки прошлого? КПСС — это ор
ганизация с жесткой дисциплиной, связанная принципами так 
называемого демократического централизма. Демократического 
там, но моему мнению, ничего нет, сплошной централизм. И 
люди, которые должны принимать решения в интересах населе
ния, станут испытывать серьезные сомнения, колебания, если од
новременно придется подчиняться еще и партийным решениям.

— Зато вы уже свободный человек.
— Да, я состоял в компартии полтора года. Главная причи

на выхода та, что народный депутат, тем более занимающий 
высокий пост в Советах, не должен состоять ни в какой партии.

— Значит, вы поступили, как Борис Николаевич?
— Да, но на десять дней раньше...

Беседу вел 
Б. ЯРКОВ.

О РАЗРАБОТКЕ НЕОТЛОЖНЫХ МЕР
ПО ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОЙ НРАВСТВЕННОСТИ

ко. В ее состав признано це
лесообразным включить пред
ставителей центральных госу
дарственных и общественных 
органов, а также привлечь к 
этой работе органы культуры 
союзных и автономных рес
публик.

Комиссии рекомендовано 
при разработке мер учесть 
международно-правовые ак
ты, опыт других стран в борь
бе с порнобизнесом и охране 
общественной нравственности.

(ТАСС).

Учитывая озаооченность со
ветских людей распростране
нием в стране различного ро
да порнографической, псевдо- 
медицинской литературы, эро
тических видеофильмов и дру
гих подобных изданий, Пре
зидент СССР М. С. Горбачев 
подписал распоряжение «О 
*азработке неотложных мер 
по охране общественной нрав
ственности».

В этих целях создана комис
сия во главе с министром 
культуры СССР Н. И. Губен-
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НА СМЕНУ!
Мы в газете «На смену!» уже привыкли к 

визитам в редакцию представителей разных 
политических партий и движений. Никого из 
них вниманием не обходили, а напротив, обра
щались по человечески — как с соотечествен
никами. Единственная партия, представители 
которой предпочитали не приходить, а с на
жимом звонить редактору, была КПСС. Поэто
му. когда в конце ноября редакцию посетила, 
как гоэорят, «собственной персоной», целая 
делегация лидеров областной КПСС, мы даже 
опешили. Оказывается, в самом высоком доме 
Свердловска, а не только в студенческой об
щаге, нас читают. И может быть, даже любят. 
Хотя, может быть, и странною любовью. Коро
че. мы все сгрудились в комнате нашего вы
борного редактора Тамары Ломакиной и по
имели интересный разговор на два часа. Сте- 
нограсЬический отчет его можно уместить фи
зически только в отдельном номере «Тусовки» 
(с точки зрения объема, конечно). Но с бума

гой у нас туго. Пришлось сжать отчет до «из
бранных мест». Причем из соображений эко
номии мы выкромсали все наши язвительные 
вопросы, а оставили только ответы (все равно 
понятно на что)? Причем поскольку заведую
щий идеологическим отделом обкома партии 
А. ГРИБАКИН и первый секретарь Кировского 
райкома КПСС Е. ПОРУНОВ говорили очень 
мало, а в основном говорил секретарь обкома 
КПСС Г. КОРОБКОВ, то «избранные места* из
влечены как раз из его речи (но с докумен
тальной точностью, что гарантируется записью 
на магнитофон). Подтасовок, естественно, ни
каких не было произведено, «провокационного 
монтажа» тоже. Решили мы обойтись и без 
комментариев — ради объективности (как мы, 
кстати, поступаем и в отношении представи
телей других политических партий и общест
венных движений — народ наш мудр и все 
поймет сам).

Итак, на политической 
арене «На смену!» — Г. КО
РОБКОВ.

— 112 процентов — рост 
подписки и 207 тысяч 
подписчиков — это, как я 
понимаю, рекордная цифра 
в истории газеты. И в сего
дняшних бурных, плюрали
стических условиях, когда 
ломаются интересы, появля
ется много других газет — 
я считаю, что для комсомоль
ской газеты нашей это очень 
хороший показатель, который 
отражает и интерес к ней 
среди широких читателей. 
Это одна из причин, почему 
мы сегодня широким соста
вом подошли к вам в редак
цию.

Вторая причина — для 
меня и для моих коллег пред
ставляет интерес хоть иног
да встречаться с вами, с 
людьми, во многом влияю
щими на общественное соз
нание и поведение.

Не скрою, что причиной и 
поводом прийти в редакцию 
явилось и то, какой газета в 
последнее время ппедстает 
перед читателями. Посколь
ку ряд нацравленностей в 
содержании газеты если не 
беспокоит, то вызывает мно
гие вопросы. Нам представ
ляется, что в последнее вре
мя газета, будучи комсо
мольской. встает на неком
мунистические и непартий
ные позиции, если не сказать 
еще категоричнее. Это не 
только моя точка зоения. 
Она базируется на обраще
ниях, письмах, которые по
ступают в обком партии. 
Этот момент для нас как 
профессиональных партий
ных работников является 
далеко не безразличным. И 
нам не хотелось бы. чтобы 
один из представителей «чет
вертой власти» (как называ
ют прессу) являлся силь
ным таким, влияющим не
гативно на ситуацию в отно
шении партии, органом пе
чати. Это первый момент.

Второй момент, который 
тоже заметен по тем мате
риалам, которые предлагают
ся: газета стала терять в 
последнее время свое лицо, 
то есть оно наверняка есть, 
но оно определенно и одно

значно в той части, что ка
сается первого моего пункта, 
связанного с антипартийной 
и антикоммунистической на
правленностью. А по ос
тальным вопросам — доста
точно плюралистичные ма
териалы. Это интересно, и 
я сам с удовольствием чи
таю.

Ну и третий момент, кото
рый представляется мне раз
дражающим для ситуации в 
области,— это то, что стала 
наблюдаться если не борь
ба, то противопоставление и 
обмен ударами, колкостями 
между двумя нашими основ
ными газетами. Я имею в 
виду «Уральский рабочий» и 
«На смену!». В сегодняшних 
сложных условиях, когда нет • 
необходимости убеждать вас 
в важности консолидации, 
это представляется очень 
опасным на перспективу, по
скольку может внести до
полнительный негативный 
фон.

Глубокая была у меня не
удовлетворенность подачей 
материалов по 7 Ноября. 
Крупная манифестация, ко
торая организовывалась по 
инициативе снизу, в значи
тельной степени принижена, 
а приподнята другая сторо
на, где особой манифеста
ции не было. Согласен, что 
газета много показывает по
литической жизни, связанной 
с другими партиями. И это 
хорошо, поскольку мы тоже 
черпаем информацию о по
зициях, взглядах и т. д. Но 
общая логика такова, если 
ее брать по-крупному, что 
все, связанное с коммуни
стической партией, особен
но с областной парторга
низацией, оно все-таки идет 
более к негативу, чем со 
всеми остальными.

И другая сторона. Навер
ное, правильно, что газета 
взяла на себя сегодня функ
ции рупора многообразной 
политической жизни, но все 
равно нельзя забывать о 
том, что она является преж
де всего молодежной газетой. 
И поэтому держать ее по 
материалам в этом направле
нии на голодАюм пайке, я 
считаю, очень неправильно.

Почему орган ленинской 

коммунистической органи
зации сделал сегодня глав
ным приоритетом политиче
ское просвещение по неком
мунистическим и неленин
ским, грубо говоря, партиям, 
которые сами имеют свои 
органы, сами печатаются — 
вот вопрос, который я за
даю себе.

В составе редколлегии в 
вашем коллективе могут 

«КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ИДЕЕ
АЛЬТЕРНАТИВЫ НЕТ»

Политический междусобойчик

быть некомсомольцы, как у 
нас в «Уральском рабочем» 
сегодня есть некоммунисты. 
И в конце концов принад
лежность к партии или сою
зу даже для профессиональ
ного коллектива — вещь 
необязательная. Но то, что 
должна быть комсомольская 
организация и должны быть 
комсомольцы — двух мне
ний быть не должно. В этом 
я твердо уверен. Тем более, 
вы занимаетесь политикой. А 
комсомольская организа
ция — это тоже политиче
ская организация.

Я лично считаю, что про
цесс выхода из партии в се
годняшних условиях являет
ся объективным. Хотим мы 
этого или не хотим, он дол
жен был произойти по цело
му ряду причин. Главная 
причина — то единообразие 
и единодушие, которое су
ществовало до последнего 
времени, оно завершилось. 
Сегодня существует и базо
вая основа для плюрализма 
мнений (я имею в виду в 
экономике). Существует и 
политический плюрализм, ко
торый неизбежно должен 
был вылиться в организаци
онные формы. У человека 
есть право выбора, поэтому 

человек, как, например, Бур
булис Геннадий Эдуардо
вич, может из одной партии 
перейти в другую, потому 
что она ему ближе по воззре
ниям. Это во-первых. Во-вто
рых, что греха таить, за по
следние 30 лет рост рядов 
партии был, в моем понима
нии, подогреваем искусст
венно. С 1958 по 1988 год 
численность областной пар
тийной организации увели
чилась в 2 раза — со 146 
до 286 тысяч человек. А чис
ленность населения за это 
же время увеличилась на 
16 процентов. Вот эта раз
ница по темпам в 13 раз 
когда-то должна была про
явиться. В-третьих, партия 
была государственной, един
ственной, поэтому по целому 
ряду профессий, по руково
дящим должностям неком- 
мунисту просто сложно бы
ло рассчитывать на активное 
продвижение. Этот момент 
тоже сказывался.

Поэтому выходы из КПСС 
сегодня — по разным при
чинам, Есть и недовольные 
политикой, и недовольные 
съездом, есть разочаровав
шиеся в концептуальных во
просах. Поэтому мне жаль, 
если честные партийцы, где- 
то растерявшись, а где-то 
осознанно, выходят из пар
тии. Кого-то мне не жаль. 
Эт0 естественный процесс.

Я думаю, что политиче
ская стабилизация наступит 
все же раньше, чем эконо
мическая. Потому что в эко
номике процессы затянутся, 
наверное, на более длитель
ный период. И хотя про
гноз — вещь неблагодарная, 
думаю, что на первый квар
тал будущего года стабили
зация по выходам из пар
тии завершится. Мы так 
примерно прикинули — где- 
то на уровне 200 тысяч об
ластная партийная организа
ция сохранится. Потом она 
будет снова возрастать. Аль
тернативы коммунистической 
идее в принципе нет. Ее при
знают во всем мире. На этом 
базисе, я считаю, мы пере
живем трудные времена в 
обозримом будущем.

Вы знаете, мы преувели
чиваем сегодня роль парто

кратии. Та партократия, ко
торая находилась в ЦК 
КПСС, уменьшилась уже 
практически в 2,5 раза. Ста
рой партократии, которая до 
последнего времени действи
тельно определяла во мно
гом жизнь партии, уже нет.

Вы говорите, партия — и 
не партия вовсе, а своеобраз
ный рыцарский орден... Ну, 
партия существует и рабо
тает в соответствии с про
граммой н уставом. Ни тот, 
ни другой документ не про
тиворечат существующим 
общегосударственным доку
ментам (Конституции и т. д.) 
Поэтому, может быть, у 
вас есть своя субъективная 
точка зрения на этот счет, 
но я думаю, она далеко не 
такая правильная, как вы 
ее категорично утверждаете. 
И я даже уверен, что та пар
тия, которую пытается сего
дня Николай Ильич Травкин 
создать, она может стать бо
лее «орденоносной», большим 

орденом, чем коммунистиче
ская партия. Потому что 
Травкин большую централи
зацию предлагает. И на этой 
основе, кстати, у них серьез
ные разногласия с Каспаро
вым и другими. И я не ис
ключаю, что раскол даже мо
жет быть в Демпартии из- 
за разного подхода.

Вот вы говорите, партия 
не отдает государственные 
функции. Вы знаете, мне сам 
этот тезис представляется не
корректным. Он чем-то на
поминает такую ситуацию: 
мы на складе с вами собра
лись, я — партия, вы — Со
ветская власть. И вы подпи
сали приемо-сдаточную ведо
мость, как бывает при смене 
кладовщиков, и я вам эту 
власть передал. Сама поста-, 
новка вопроса некорректна, 
потому что сначала надо 
иметь тот орган, который 
возьмет власть. Сейчас Со
веты у нас имеют потенци
альную возможность взять 
эту власть. Но власть — 
ведь это еще и ответствен
ность за все, что происходит. 
А сегодня, к сожалению, 
взятие власти больше ассо
циируется с атрибутами вла
сти: кабинет, машина, теле
фон и все, что к этому при

мыкает.
Вот когда я работал се

кретарем райкома партии — 
наоборот, настаивал, чтобы 
исполнительные органы бра
ли инициативу и решали во
просы. Не получалось. Что
бы не разваливалось дело, 
пришлось брать эти функ
ции на себя теми старыми, 
командными методами ре
шать вопросы. Сегодня нет 
проблем. Давайте находить- 
рычаги и самое главное ■— 
субъекта, который бы эти 
властные функции исполнял,

Я не могу с вами согла
ситься, что мы командуем. 
Вот вы говорите, что воен
но - промышленный комп
лекс находится в руках пар
тии. Это тоже не очень кор
ректное выражение. Тут 
нужны доказательства. Ло- 
зунг-то любой можно бро
сить. Если мы сегодня при
глашаем в обком руководи
телей творческих организа
ций и советуемся, как даль

ше работать, — это что, 
команда что ли? Да нет, 
это обычный совет с людь
ми. После этого мы своими 
формами, средствами и ме
тодами (причем в большей 
степени политическими) дей
ствуем.

Вот я — 7 месяцев се
кретарь обкома партии — 
команды еще никому не дал. 
Даже редакции газеты 
«Уральский рабочий». Пы
таюсь разъяснить свою по
зицию, рассказать, подска
зать и т. д.

Вот состоится в декабре 
сессия областного Совета, ко
торая будет решать бюджет 
области на 1991 год — тоже 
политическими методами, а 
не командой т. Росселю, т. 
Гребенкину (тем более Гре
бенкин вышел из партии — 
правда, обещал вернуться 
вроде бы) будем добиваться, 
чтобы на культуру и народ
ное образование по крайней 
мере в 1,5—2 раза больше 
средств выделили за счет 
каких-то других отраслей. 
Политический метод? Поли
тический. И мы сегодня на 
это дело переходим.

Вы же не забывайте, что 
партия до последнего време
ни (а чем дальше — тем 

больше) будет иметь одной 
из своих главных функций 
подготовку кадров. И наши 
сегодняшние беды, связанные 
с болезнью роста Советов, 
как раз обусловлены тем, 
что к руководству пришли 
люди, которые кадровой под
готовки не прошли. Вот Гре
бенкин Анатолий Викторо
вич — хороший ученый, док
тор экономических наук, ум
ница в своей области, но он 
не прошел школу, как мы 
говорим, руководящего на
чала. И, мягко говоря, ему 
не просто было возглавлять 
областной Совет народных 
депутатов в качестве зам
преда. Вот вы сегодня гово
рите про Манюхина, о том, 
что он там дачи, квартиры 
получил и не выпадет из «но
менклатуры» никогда. Да 
дело ж не в этом! Во-пер
вых, он сейчас не в партий
ных органах работает, и, 
кстати, не на дипломатиче
ской работе. Он на эконо
мической, точнее даже — на 
торгово - экономической ра
боте в одной из африкан
ских стран. Это человек, 
который прошел достаточно 
приличную школу кадровой 
подготовки. Ну давайте, как 
в 1917 году, откажемся от 
кадров «старой формации»! 
И что у нас дальше будет?

Я могу вам целую систе
му рассказать, как у нас 
кадры готовятся, начиная 
от специальных учрежде
ний — скажем, ВПШ, Ака
демии общественных на
ук — до регулярных семи
наров, встреч с самыми ква
лифицированными специа
листами, конференций, сим
позиумов. А опыт руко
водящей работы? Это ж 
просто так не приходит. Лю
бая партия занимается под
готовкой кадров политиков. 
У нас немножко ситуация 
другая. И в принципе я счи
таю: если партия будет за- 
киматься экономической или 
управленческой подготов
кой кадров, и эти кадры по
том будут не расставляться 
партией, а приниматься кол
лективами — что тут пло
хого?

Покаяние? Сами вы этот 
процесс как представляете? 
Если говорить об ответст
венности, то она должна 
быть персональной и кон
кретной. Если говорить о 
покаянии, то я вообще не 
сторонник всеобщего пока
яния. Я считаю это фарсом 
самым крупным. Каяться 
должен человек индивиду
ально, конкретно, по тем гре
хам, которые он совершил. 
И поэтому, когда мы сего
дня оптом мажем: вся пар
тия должна покаяться, — я 
пожимаю плечами, (...) 
«Избранные места» извлек

С. МАТЮХИН.

Красный Крест 
спешит 
на помощь
Несколько дней назад в 

Свердловске состоялся 7-й 
пленум российского Общества 
Красного Креста. Эта органи
зация, как известно, принима
ла самое деятельное участие 
в оказании помощи людям, 
пострадавшим во время сти
хийных бедствий и аварий. 
Землетрясение в Армении, 
Чернобыль, катастрофы в Ар
замасе и Бологом, наводнения 
в Башкирии и Читинской обла
сти, пожары в Иркутской и Тю
менской областях — вот да
леко не полный перечень «го
рячих» точек на карте страны, 
где выполнял свою благород
ную миссию Красный Крест.

Только в Свердловской об
ласти за этот год произошло 
четыре крупных катастрофы. 

Участники пленума отмеча
ли, что, как правило, Красный 
Крест оперативно реагировал 
на трагические события, свое
временно подключался к ра
боте по ликвидации последст
вий аварий. Оказывалась фи
нансовая помощь пострадав
шим, сестры милосердия ок
ружали их вниманием и забо
той.

Нам, безусловно, хотелось 
бы знать, как работал в пос
ледний год наш областной 
Красный Крест. Тяжелый год, 
трудный: аварии двух самоле
тов, взрыв цеха в Асбесте, на
конец, катастрофа на пере
езде.

Цифры и факты, конечно, 
говорят о многом. Пострадав
шим в этих катастрофах оказа
на материальная помощь на 
общую сумму свыше 11 тысяч 
рублей. Как пострадавшим, так 
и семьям погибших продол
жает оказываться помощь.

Свыше пятидесяти тысяч 
рублей выделено обществом 
на питание малообеспеченных 
и престарелых граждан. Об
ращаются в Красный Крест и 
люди, просто попавшие в тя
желое, безвыходное положе
ние. Им оказывается помощь.

Мы часто сомневаемся, по 
назначению ли идут средства, 
собираемые взносы? С неохо
той отдаем копейки для об
щества. А копейки эти, между 
прочим, складываются в столь 
необходимые «чрезвычайные» 
рубли, которые помогут нам, 
случись несчастье.

Впрочем, о будущем обще
ства, его финансовой обеспе
ченности и о многом другом 
состоится серьезный разговор 
на съезде Красного Креста, 
который пройдет в мае буду
щего года в Москве.

Д. ПОДБОРНОВ.

Экономический прогноз

«...Из окна губисполкома видны были босые, несеянные по
ля; иногда там показывался одинокий человек... а * потом 
уходил куда-то в балку, где он жил в сумерках своей хаты 
и на что-то надеялся. Шумилин сказал по телефону секрета
рю губкома о своем беспокойстве: по полям и по городу хо
дят люди, чего-то они думают и хотят, а мы ими руководим 
из комнаты... массы тоже своего желают, они как-нибудь са
модельно живут...».

« ..Массы в губернии уже что-нибудь придумали, может, и 
социализм уже где-нибудь нечаянно получился, потому что 
людям некуда деваться...».А. ПЛАТОНОВ. «Чевенгур»,, год 1928.

Прокормить себя и семью 
благими намерениями депу
татов всех рангов становится 
все труднее. Думаю, и самим 
народным избранникам не 
сладко сидеть на чае (спасибо 
Турции) и хлебе (что, вопреки 
слухам, еще продают регуляр
но)... с маслом (которого в 
городе нет, и довольно давно). 
Но от того, что у представи
телей власти «журчит в желуд
ках» так же, как и у простых 
смертных, последним отнюдь 
не легче.

...Впрочем, народ по-преж
нему надеется только на «чув
ство локтя» — довод в нынеш
них очередях весьма убеди
тельный. По-прежнему отдает 
свои симпатии то российскому 
парламенту, то Бушу из дру
жественной страны, то местным 
Советам — в зависимости от 
количества неотоваренных та
лонов. И ждет.

Судя по тому, что народ 
ждет, его железное терпение 
еще не проржавело до степени 
социального взрыва.

Нечаянный рынок
«Это» началось еще летом: 

в кулуарах экономической ко
миссии Свердловского горсове
та родился проект постановле
ния «О стимулировании пред
принимательской деятельности» 
на территории города. Корот
ко я уже рассказывал о содер
жании документа в одном из 
октябрьских материалов («Или 
лозунги, или жизнь». «НС» от 
12.10.90). Напомню лишь 
суть. В нем Советская, власть 
впервые за 70 лет бессменной 
государственной вахты вела 
речь не «об углублении» или 
очередных «дополнительных 
мерах», предлагала народу не 
новую административную пле
тку, а... свободу. Разрешала 
ему самому накормить себя и 
одеть.

Судьбу проекта, как пред
полагалось, решит ноябрьская 
сессия Совета. Та, что благо
получно завершилась 27 нояб- 
бря.

...Недели две тому назад в 
редакционную папку в ожида
нии публикации лег материал 
наших нештатных авторов 
с резкой критикой идущей сес
сии, «заваливающей, как писа
ли корреспонденты, одно важ
ное экономическое« решение за 
другим». И подтвердить или 
опровергнуть слухи «о злом 
роке» свердловских предприни
мателей хотелось информацией, 

так сказать, из первых рук.
— Заваливаем? — удивился 

Борис Львович Затуловский, 
член экономической комиссии 
Совета и инновационного коми
тета, один из тех, кто куриро
вал «экономический пакет», 
вынесенный президиумом на 
обсуждение. — Ваши авторы 
невнимательно прочитали при
нятые на сессии документы...

Через некоторое время в мо
ем дипломате осела приличная 
стопка бумаг: решение «О со
здании коммунальной собст
венности», еще несколько част
ных постановлений, и то,- что 
считалось центральным (от 30 
октября) «О мерах по обеспе
чению перехода Свердловска 
к работе в условиях рыночных 
отношений», принятое по до
кладу председателя Совета Ю. 
Самарина. Приложение к по
становлению на семи страни
цах с датами и ответственны
ми на беглый взгляд внушало 
уважение. Но что же проект о 
предпринимательстве?,

— Ищите Гуляева! — под
сказывали то тут, то там.

В повестке сессии меж тем 
известный черновик- к рассмо
трению не значился. (Он, вы
яснилось, обсуждался на пре
зидиуме и был возвращен в 
комиссию как неподготовлен
ный).

Дело принимало неожидан
ный оборот.

— Четвертый раз корректи
вы вносим, — встретил меня 
Борис Васильевич Гуляев. — 
Уже по всем комиссиям прошел, 
с налоговой инспекцией согла
совывал. (И, выдержав корот
кую паузу, добавил). Все рав
но вынесу в последний день 
этот проект на обсуждение. 
Имею право как депутат!

Гуляев оказался председа
телем подкомиссии по коопе
рации и новым формам хозяй
ствования и одновременно 
председателем городского со
юза кооперативов.

Я слушал его эмоциональ
ную, резкую (на грани грубо
сти) речь и думал о том, что 
этот человек и его «команда», 
сумевшие создать в ядре Со
вета сильное «кооперативное 
лобби» и таким способом ве
дущие сегодня борьбу за су
ществование свердловской ко
операции — за что их можно 
уважать или ненавидеть, кому 
как, — эти люди правы в глав
ном: поздно вести разговоры о 
переходе к рынку, их нелепо 
вести, когда рынок в реаль
ности давно существует. Рынок 
варварский, жестко бьющий по 

слабым и неимущим, плодящий 
дельцов черного бизнеса, вы
метающий с государственных 
прилавков последнее. Что пред
приятия, меняющие кирпич на 
кур, а кроссовки на цемент,—, 
граждане нс отстают. Шува- 
киш и городской базар давно 
не вмещают желающих. Купить 
импортную кофточку давно ' 
стало возможным, например, 
в любом вузе, в перерыве ме
жду парами, а недавно жене 
предложили приобрести туф-

РЫНОК
ли прямо... в больнице.

— Выгляните в окно! — 
«срывался» Гуляев, — я гово
рил депутатам: выгляните в 
окно!

А за окном актового зала, 
где шумела сессия, — бесконеч
ные очереди у ЦУМа и пасса
жа, заманчивые киоски коопе
раторов и бойкая торговля цы
ганок, с каждым днем набира
ющая обороты. За окном, не 
скрываясь и никого не стра
шась, действовал рынок. Прав
да, нечаянный какой-то рынок...

«Тихие» надежды
— Так сессия действительно 

заваливает экономические про
екты?

Мы сидели в гуляевской 
«штаб-квартире», в которой в 
тот момент было необычно ма
ло посетителей и относительно 
тихо.

— Я бы уточнил... — в раз
говор вмешался Н. В. Сосяк, 
депутат, экономист, но ни к 
экономической комиссии, ни к 
«кооперативной команде» пря
мого отношения не имеющий.— 
Я бы уточнил: сессия не зава
ливает решений, потому что 
сессия их просто не рассматри
вает. Нечего заваливать. Вы 
прочтите внимательно тот доку
мент, «О переходе к рынку».

— Документ неплохой, но 
опоздал... — вставил Гуляев.

— А сессия продолжает со
здавать новые структуры. Ко
миссии. Комитеты.«

— То есть документов, ска
жем так, прямого действия на 
экономику не принято? Вме
сто решения о земле — реше
ние о «земельном» комитете?

— По существу, так, — кив
нули оба в ответ — и Гуляев, 
и Сосяк.

Оценки высказывались очень 
жесткие. Впрочем, не будем 
забываться, что мы выслушали 
лишь частное мнение. И судя 
по тому, что постановление 
одобрено сессией и вступило 

в силу, мнение меньшинства.
Надо заметить — среди «мер 

по переходу» на семистранич
ном приложении, действитель
но, много очень разумных пред
ложений и планов. Провозгла
шено создание, наверное, нуж
ных комитетов. И сам тон ре
шения — пишу без юмора — 
покоряет попыткой депутатов 
разработать документы, соз
дать структуры, которые бы 
защитили при рынке слабых, 
пенсионеров, потенциальных 
безработных, малоимущих.

Планируется подготовить 
«прогноз рынка труда», опре
делить «последовательность 
этапов приватизации», речь 
идет о «разработке програм
мы создания фермерских хо
зяйств», о «разработке систе
мы муниципального налогооб
ложения», о «разработке про
граммы продажи жилья...»

Все это есть. И ненадол
го успокаивает. Тем более 
что многое из записан
ного, говорят, в работе — и 
уже вот-вот...

Народу, короче говоря, оста
лось потерпеть считанные ме
сяцы, и слабо обозначенный 
курс «на рынок» обретет форму 
более конкретных программ, 
разработок, систем. (Правда, 
трудно сказать, каким конкрет
ным содержанием их в конце 
концов наполнят, но тем не 
менее). Каждому из народа 
укажут его место в управляе
мой рыночной экономике. А 
деловых (пока, видимо, слиш
ком инициативных) людей 
отпустят с поводка, чтобы в 

соответствии с начертанными 
планами, они насытили прилав
ки магазинов разнообразной 
продукцией.

Абсурд!
...Вполне понятно желание 

депутатов не наломать дров. 
Понятен и страх президиума 
выносить серьезные проекты на 
«гильотину» бескомпромиссной 
сессии, продолжающей митин
говать. как и полгода назад. 
Может быть, в такой тактике 
и есть резон, свой хитрый поли

тический ход: утвердить на 
сессии довольно общий план 
действий и забрав возможно 
больше полномочий в президи
ум и комитеты, осуществлять 
сей план узким кругом более- 
менее проверенных лиц.

Только не надо рубить с Пле
ча и обвинять президиум в узу
рпации власти. Ситуация в’Со- 
вете далеко нс такая однознач
ная, как может показаться по
началу. Да и даст ли еще сес
сия те чрезвычайные полномо
чия вновь создаваемому коми
тету по реформе, без которых 
все запланированное может с 
треском провалиться, а наш ко
митет превратится в очеред
ной дискуссионный клуб?

Доживем 

до понедельника?
Посередине горячей пар

ламентской недели в редакции 
раздался звонок: нам сообща
ли, что вопрос о предпринима
тельстве все же поставлен в 
повестку на ближайшую суббо
ту, под занавес сессии. Но про
ект не «гуляевский», а иной, 
как было напечатано на титу
ле черновика: «вариант эконо
мической комиссии».

Ситуация вновь круто меня
лась: утверждение сессией кур
са на свободу предпринима
тельства развязывало бизне
сменам руки, а вполне прогно
зируемое при этом оживление 
в городе деловой активности 

дало бы Совету столь необхо
димый запас времени, чтобы 
«осмотреться и перестроить ря
ды». Наконец, включить в ра
боту комитет по реформе. Да и 
принятое решение «По перехо
ду, к рынку» тоже приобретало 
несколько иной вес. Ведь запла
нированные программы теперь 
наполнялись бы конкретным 
содержанием параллельно с 
развивающимся и законным 
предпринимательством. И ос
тавалось лишь выяснить: в 

чем же принципиальные разно
гласия двух проектов, факти
чески в тот момент приведшие 
к расколу внутри экономиче
ской комиссии.

— Поймите, никто из депу
татов не высказывался против 
предпринимательства, — попы
талась прояснить ситуацию Т. 
Окишева, депутат, член комис
сии и человек, которому было 
поручено с учетом замечаний 
выправить вариант постанов
ления, предложенный подко
миссией по кооперации. — Гу
ляев занял очень жесткую по
зицию. Он написал свой про
ект под кооперативы. Мы же хо
тим расширить документ.

Позиции определились. Одна 
сторона отстаивала прежде 
всего интересы «незаслуженно 
угнетенной кооперации» и, счи
тая, что у малых предприятий 
итак достаточно льгот и ме
ста, уже отведенного им в про
екте, отступала «с боями». Сто
рона же противная добивалась 
полного «экономического пари
тета» для собственных подо
печных, попутно пытаясь осла
бить усиливающееся •— как 
считали некоторые депутаты, 
нежелательное — влияние в 
Совете «гуляевской команды». 
Шла вполне нормальная и да
же в какой-то степени элегант
ная парламентская борьба.

...После очередных перетря
сок и перестановок лишь 27 
ноября вариант комиссии рас
сматривался и был принят сес
сией за основу. Неожиданно 
для многих «за» проголосовал 

и Гуляев.
Основные положения проек

та, может быть, в иной интер
претации, чем прежде, сохра
нялись: вводилось льготное на
логообложение по большому 
числу видов предпринима
тельской деятельности, ре
шался вопрос о продаже 
кооперативам и малым пред
приятиям техники и пло
щадей под магазины и храни
лища, остались некоторые пун
кты о предпринимательстве на 
селе... По деталям постанов
ления (по тому, Что ушло или 
осталось) можно спорить. И, 
вероятно, наша газета еще 
продолжит дискуссию по ряду 
вопросов. Времени у нас те
перь для дискуссий, благодаря 
окончательному решению сес
сии, вполне достаточно.

...В 15.00 еще раз согласован
А что в итоге?
Есть принципиальное решение, и курс Совета вроде бы на 

рынок. Президиуму удалось получить от делегатов «особые» 
полномочия на межсессионный период, хотя и с рядом оговорок. 
Комитет по реформе формируется и. видимо, будет консульта
ционным органом при президиуме. Приняты действительно важ
ные решения: о коммунальной собственности (Совет таким об
разом может стать хозяином на своей территории). И о разделе
нии сфер влияния городского и районных Советов. Л предпри
нимательство? Фактически официальное введение рынка в Сверд
ловске отложено по меньшей мере на месяц. Городской Совет 
не решился отпустить реформу с короткого поводка. Что про
изойдет за это время, как мы доживем до очередного понедель
ника — а жить будет все труднее, и для этого прогноза не тре
буется быть прорицателем — как говорится, дай-то бог! Ясно 
только, что с каждой потерянной неделей отрегулировать ны
нешний «дикий» рынок будет все сложнее. С. ЗУЕВ.

Фото В. ЯКУБОВА. Коллаж Р. КАПТИКОВЛ.

ный текст прозвучал с трибу
ны. По пунктам. После каждо
го из которых председательст
вующий предлагал вносить по
правки в текст. Но единствен
ная такая попытка закончилась 
неудачей. А общее благосклон
ное расположение зала, в ко
тором в тот час из 198 народ
ных избранников заседало 110 
или 120, казалось, склоняло к 
оптимистическому исходу.

...Голосуем!
И проект в целом... не прохо

дит. Короткое замешательство. 
Попытка собрать в зал депу
татов, вышедших «на минут
ку». Повторное голосование: 
результат тот же!

Проект отправляется на до
работку в президиум и будет, 
вероятнее всего, рассматри
ваться вновь на ноябрьской 
сессии.
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ИД СМЕНУ!

Б теме возможного исследования нет ни
какого открытия. Более того, она навязла 
в зубах обществоведов, как позавчерашняя 
каша. Уже тысячи раз с привлечением на
учных категорий и марксистско-ленинских 
методик рассказано на сотнях страниц, как 
Владимир Владимирович уважал Владими
ра Ильича, а тот, к сожалению, поэзию 
«глашатая революции» недооценивал, хотя 
один раз... И тут следует знаменитая, за- 
цитированная до дыр похвала Ленина «Про
заседавшимся». В теме открытия нет, но 
оно может появиться, если изменить угол 
зрения. Если не придавать каждому слову 
и действию вождя или глашатая вид гени
ального шага, если попробовать сквозь на
слоения фетишизма разглядеть пусть чрез
вычайно одаренных, но людей.

Рождение
Маяковский в поэме «Вла

димир Ильич Ленин» обосно
вал появление вождя на свет 
многими объективными причи
нами: развитие.« капитализма 
и его противоречий, ростом 
классового самосознания рабо
чих, их желанием объединить
ся в партию и поставить во 
главе движения выдающуюся 
личность. Схема непорочного 
зачатия. Почему он не обыг
рал имя матери Ильича и не 
соотнес ее с Девой Марией? 
Два ответа: либо не хотел об
нажать художественный при
ем, с помощью которого обо
жествлял вождя, либо побоял
ся показаться бестактным.

Раз Владимир Владимирович 
допускал возможность таким 
образом трактовать реальную 
биографию реального челове
ка, то не должен покоробить 
наши вкусы и полярный под
ход к факту рождения вождя: 
биологический, а точнее, гене
тический. Дети от смешанных 
браков очень часто бывают на 
редкость жизнестойки, отлича
ются энергией, волей и воспри
имчивостью. Но у них ослаб
лены тормозящие реакции, 
здравый смысл частенько па
сует перед эмоциями. В насе
лении Латинской Америки вы
сок процент полукровок. По
литическую и социальную не
стабильность на континенте 
можно объяснить, ко всему 
прочему, и темпераментом его 
жителей.

Параллель первая: в жилах 
Ленина, как и Маяковского, 
текла кровь разных наций.

Воспитание
Оба — из многодетных се

мей. Ранняя приспособленность 
к законам человеческого обще
жития.

Семья Ульяновых — малень
кое государство со строгим 
распорядком жизни, четким 
распределением обязанностей и 
хорошо запрограммированны
ми на веселье праздниками. 
Модель идеального социализ
ма: от каждого — по способ
ностям, каждому — по труду. 
Необходимость постоянной ра
боты становится осознанной 
потребностью для будущего 
вождя.

После смерти отца. Маяков
ский остается единственным 
мужчиной в семье. Несет в 
дом всякую копейку, не чура
ется даже монотонной рабо
ты. Фантастическое трудолю
бие — одна из главных черт 
характера того и другого.

Росли в провинции. Ску
дость идущей извне духовно
сти позволяла сосредоточи
ваться на собственном внут-

рением мире. Впитывали жиз- 
неннщр впечатления и книжные 
знания. Природная энергия 
впоследствии была помножена 
на энергию прорыва провинци
алов к вершинам — политики 
и литературы.

Женщины

в их жизни
Думаю, они — однолюбы. 

Даже если верны смутные, не
подтвержденные догадки о 
романе Ленина с Инессой Ар
манд, все равно Владимира 
Ильича можно почитать за 
образцовой верности супруга. 
Ничем иным жена не может 
так крепко привязать к себе 
мужа, как полной подчинен
ностью его интересам, взгля
дам, привычкам. «Привязан
ный», по сути, свободен для 
великих свершений. Маяков
ский принужден был вращать
ся, в основном, в кругу жен
щин, склонных к творчеству 
или хотя бы усвоивших зако
ны творческого поведения. Но 
и среди внутренне свободных 
служительниц муз ои отыскал 
предмет своей единственной 
настоящей любви.

Л. Ю. Брик была талантли
вей Маяковского в трепетных, 
тонких сферах человеческих 
взаимоотношений, где женщи
ны правят бал, тем более ум
ные женщины. В минуту от
кровенности она как-то приз
налась собеседнику: «Сегодня 
выгнала Володю. Ничего, ему 
полезно страдать. Напишет 
прекрасные стихи».

Попытки Маяковского вы
рваться из угла трехсторонне
го брачного союза. Обрушива
ет на любовниц шквал при
знаний, записок, подарков. 
Они пугаются. Увлечения по
добны вспышкам — ярки и 
кратковременны. Женщинам не 
под силу принять на себя раз
ряд огромной мощности, и 
тогда Маяковский обращает 
его вновь на литературу и об
щественную жизнь.

Если по Фрейду: оба субли
мировали сексуальную энер
гию и пускали ее «в дело».

Если по-простому: удачное 
ли супружество, страстная ли 
полубезответная любовь, итог 
один — остается много време
ни и сил, чтобы сосредото
читься на избранной в жизни 
стезе.

Общественное
поведение

Начинают политическую и 
литературную деятельность с 
теоретического разгрома пред
шественников. Ленин «разобла-

По моему разумению, никто из выдаю
щихся личностей современной истории не 
смог силой своей воли и интеллекта повли
ять на судьбы кашей огромной страны в 
двадцатом столетии — в той мере, как эти 
двое. Каждый из них, конечно, своеобраз
ный, неповторимый человек, с выпукло 
очерченными индивидуальными качествами. 
Но мне интересно не то, что их разнит, а 
не сразу видные параллели в судьбах того 
и другого. Перед вами не собственно иссле
дование, а только тезисы, наброски, не бес
спорные размышления по поводу. Факты, 
цитаты, даты по большей части уведены в 
подтекст, они подразумеваются, но остают
ся как бы за кадром. Исследователю без 
них не обойтись, но народится ли он когда, 
бог ведает. Моими же слабыми силами, на
деюсь, подъемны тезисы — и только.

чает» различные течения на
родников. Маяковский сбра-. 
сывает с «парохода современ
ности» всю русскую поэзию: 
от Пушкина до символистов. 
Беспощадным отрицанием рас
чищают место для разворота 
собственных идей, обозначают 
«самость» пути, которым ду
мают следовать.

Искренне верят: отправля
ются не на поиск личной сла
вы, а единственно «пользы 
для...» В мечтах — счастливый 
народ и обновленная поэзия.

Оба понимают: в одиночку 
не пробиться. Всю «взрослую» 
жизнь состоят в организациях 
с жесткой структурой. Если в 
партии демократический цент
рализм (на деле — центра
лизм явно превалирует над де
мократией), подполье, конспи
рация, то среди футуристов и 
в «ЛЕФе» •— строгие эстетиче
ские ограничители, условлен
ные узким «творческим» кру
гом модели поведения. Футу
рист обязан паясничать и на
глеть. Поскольку ЛЕФ — при
внесение принципов политиче
ской организации в литератур
ный мир, то «лефовец» ограни
чен в своем поведении, подоб
но партийцу.

Жесткие структуры их не 
столько «сжимали», сколько, 
напротив, позволяли прово
дить свои идеи и управлять 
людьми. Но для личностей с 
таким мощным энергетическим 
зарядом, как Ленин и Маяков
ский, владеть ситуацией в пар
тии или группе — еще не 
победа. Заставить поверить в 
совершенно новые, «кулуар
ные» мысли широкие слои на
рода, превратить идеи в мате
риальную силу — вот размах, 
соответствующий Натуре двух 
гигантов. ,

«Ключик» к разрешению за
дачи Ленин отыскал в марк
сизме. Рабочий класс, действи
тельно, угнетенная и самая ди
намичная сила в раннекапита
листическом обществе. Ленин 
делает ставку на нее. Проле
тариат империи ■— еще в за
чатке, страна остается преиму
щественно крестьянской. Ленин 
пишет работу «Развитие капи
тализма в России», где стара
ется доказать быстрое станов
ление рынка и расслоение об
щества. Он очень хотел, чтобы 
марксистские объективные 
предпосылки революции нашли 
подтверждение в реальности. 
Подталкивал «клячу истории». 
В вечном противоборстве Идеи 
организованной жизни и Жиз
ни безыдейной, естественной, 
первая заставила вторую пля
сать под свою дудку и приспо
сабливаться. Против ленинско
го напора не устояли природ
ные защитные механизмы, обо
роняющие существование «про
стых» людей.

АГИТАТОРЫ, ГОРЛАНЫ,
ГЛАВАРИ

Поражает контраст между 
пессимизмом, скепсисом, отча
яньем раннего Маяковского и 
оптимизмом, задором, даже 
удалью Маяковского позднего. 
Отомкнул двери в мир тем же 
«ключиком», что и Ленин, — 
ставкой на пролетариат, на 
марксизм. Из одиночки — пря
мо на площадь: выброс пере
бродившей энергии. Через ра
бочие аудитории внедряет но
вую эстетику в самые широ
кие массы. Работает с незаму
тненным поэзией сознанием.

С «ключиком» оба не ошиб
лись. Вслед за рабочими кре
стьяне, солдаты, матросы идут 
на штурм, уже успев заучить: 
«Ешь ананасы, рябчиков жуй..».

Эгоцентризм
Ленинские противоречия — 

не новость. Подходящие для 
себя цитаты легко отыскивают 
в его учении «правые» и «ле
вые», «консерваторы» и «ради
калы». Ими можно пригвоздить 
бюрократа, взяточника, чинов
ника, партийный аппарат, но и 
оправдать —• насилие, безраз
дельную власть кучки людей, 
несвободу личности.

Владимир Ильич не заботил
ся о стройности создаваемой 
им теории. Шпынял марксиз
мом несогласных, и в то же 
время сам с постулатами ве
ликих предшественников не 
чикался. Свершилась револю
ция — обосновал, что она воз
можна и в отдельно взятой 
стране, «развив», а если чест

Ленин и Маяковский. Тезисы 

к возможному исследованию
но — опровергнув Маркса. Те
орию подгонял под практику. 
Сиюминутным мыслям прида
вал вид учения, чтобы «высо« 
кой истиной» освятить обычную 
политическую тактику.

Возражений почти не терпел. 
По его трудам рассыпаны 
горстями колкости, издевки, 
даже грубости по адресу не 
только идейных противников, 
но и ближайших соратников, 
не согласных в тот или иной 
момент общей борьбы с от
дельными положениями или 
просто нюансами ленинской 
мысли. Завтра — мог признать, 
что вчера был не прав. Но 
только — завтра, когда прак
тика проясняла, верны или нет 
оказались предложенные им 
способы действия. Поразитель
ное чутье на обшественно-по- 
иитическую ситуацию.

Приезд Бальмонта в Россию 
после длительных путешествий 
по заграницам. Маяковский со 
товарищи устраивает обструк
цию корифею символизма. От
тачивал полемические стрелы 
в «Бродячей собаке» и «Стой
ле «Пегаса» — потом громил 
литературных оппонентов в об
ширных аудиториях. Беспощад
ные остроты —- подсвеченный 
индивидуальностью поэта сле
пок с ленинских разносов про
тивников.

Непререкаемая уверенность 
в собственной правоте придава
ла их движению торпедное 
ускорение. Редко проникались 
чьими-то конкретными судь
бами, заботами, бедами. Не 
позволяли себе, а точнее, орга

стихов, невольно обедняешь 
их: метафоре присуща много
значность.

В стихотворении «В моем 
саду нет стати и цветенья...» 
смысл, на первый взгляд, ле
жит на поверхности. Соотне-

про чита ином у

ны. Обращаясь, например, к 
теме сталинизма, А. Довгаль 
рассматривает не политичес
кий, а философский аспект 
этого явления, механизм его 
воздействия на человека.

Учитель вышел, класс
теперь ничей. 

Лови момент, пока не все 
мы вышли!

нически не могли подпасть под 
влияние другого сильного че
ловека. Самодостаточные лич
ности.

Взаимоотношения 
с идейными 

родственниками
«Он к друзьям милел люд

скою лаской, он к врагу вста
вал железа тверже». Были ли 
у Ленина друзья? Соратники— 
да. Но друг, доверительный со
беседник, поверенный в тайны 
ленинской души? История о 
таких людях умалчивает.

В стихах Маяковского, да
же вполне оптимистичных, — 
подспудная нота одиночества. 
Даже на дружеских вечерин
ках больше игры, чем распах
нутого разговора. Прорывался 
к исповеди урывками, и замы
кался вновь. И в дружбах был 
вожаком.

Перед смертью разрыв с 
ближайшими соратниками. 
Тайный в случае с Владимиром 
Ильичем. Ленин в Горках, в 
Кремле — дележ власти. От
крытый в случае с Маяковским. 
Ссорится с Асеевым. Кирсано
вым, Третьяковым. На выстав
ке «20 лет работы» — почти 
никого из ближайшего окруже
ния.

Они притягивали людей и 
заключали в магнитное поле 
своих личностей. Соратники 
Шли за ними, но и испытывали 
давление, несвободу. Страшная 
мысль: почуяв дуновение
смерти па лицах вождя и по
эта, они вздыхали полной гру
дью, словно освободившись от 
неких чар/

Итоги
Оба добились своего.
Ленин создал основы госу

дарства, где даже обычная 
жизнь людей подчинена Гене
ральной Идее равноправия ка
ждого на счастье. Его идее. 
По искренность ленинских ме
чтаний вскоре была подменена 
террором, прикрытым возвы
шенными лозунгами. В самой 
противоречивости трудов во
ждя заложена возможность 
такой подмены.

Эстетика Маяковского полу
чила официальное, литератур
ное и народное признание. С 
ее основами знакомо все насе
ление страны с детских лет. 
Ои создал силой гиперболиче
ской образности миф о комму
нистическом всеобщем счастье'. 
Сам Ленин воспринимается 
миллионами советских людей 
не через изучение его трудов и 
обдумывание биографии, а че
рез Маяковского, воспевшего 
вождя. Поэт дал смкис форму
лы, опознавательные знаки лич
ности, сотворил легенду. Раз
дерганная на цитаты поэма 
«Владимир Ильич Ленин» 
сформировала народное отно
шение к вождю.

Они не успели ужаснуться 
плодам своей феерически бур
ной деятельности.

О. БАЛЕЗИН,

Эпистолярий

Дело
для мисс
Марпл

Не знаем, где отыскать прав
ду, справедливость, потому и 
обращаемся к вам: знаем, что 
«На смену!» — принципиальная 
газета, имеющая свой собствен
ный голос, свой взгляд иа 
различного рода «авторитеты».

В чем, спросите, дело? А в 
том, что в начале этого года 
мы «купились», подписавшись 
на трехтомник А. Кристи. Кста
ти, он стоит 25 руб. Всем под
писчикам было обещано: пер- 
вый том — летом, второй — в 
октябре, третий — к Новому, 
1991 году. И что мы имеем? 
Только один том. Кстати, блек
лый и не шибко-то интересный.

Звоним в «Лигу»». Это моло
дежное издательство свердлов
ского горкома ВЛКСМ. Чудеса! 
«Лига» уже распалась. То есть, 
вроде, она существует. И хозя
ин тот же — комсомол. А вто
рая часть — предприятие «Кон- 
врр». Вот и выясняем, кто же 
из этих двух «подрядчиков» от
даст нам второй и третий кни
жки Агаты Кристи. Вроде, «Ли
га». А вроде, и «Конвер». Ниче
го не понятно! Может, вы луч
ше знаете?

Говорят, когда мы позвонили 
туда по телефону, что осталь
ные тома подписчики получат 
если не в конце года, то в 
1991-м году. Не надо, мол. вол
новаться. А как не волновать
ся! Ведь нас же обманули. И 
суть не только в книгах.

Уважаемая редакция, напеча
тайте наше письмо. Потому 
что мы чувствуем: таких об
манутых по области — тысячи. 
И пусть задумаются люди, 
предприятия, кооперативы: сто
ит ли им иметь при рынке та
кого партнера, как «Лига» (и 
«Конвер»), которые, не моргнув, 
облапошат и обманут. Да и 
другое интересно: что думает 
по этому поводу горком комсо
мола?

Работники Свердловского 
камвольного комбината:

Е. ЕГОРОВА, 
Г ГУСЕВА.

Н. КУСОВА и др. 
всего 12 подписей.

Эта книга попала ко мне совершенно случайно. Имя автора 
было незнакомо, и читать ее я начала с небольшой опаской, 
тем более, что начало показалось мне претенциозным. «Это бы
ло давно, быть может, еще до моего рождения» — таковы пер
вые строки книги А. Довгаля «Камни» (объединение «Старт» 
издательства «Прометей»), не вызывавшие моего читательско
го доверия.

Стихотворение «Фараон», с 
которого начинается сборник, 
даже напугало: обилие слож
ных образов, многочисленные 
метафоры и сравнения, рез
кая смена ритмов, рифма, ло
мающая синтаксический строй.

Я тот, кто попирает все

Послесловие к

ЗАПАСНИК ДУШИ

65 лет назад при газете 
«На смену!» была организо
вана литературная группа. 
Входившие в нее литераторы

впоследствии составили осно
ву Свердловской писатель
ской организации. На днях 
мы получили письмо из Ми
нусинска Красноярского 
края от Е. П. МЕДИКОВОЙ, 
очевидицы примечательных 
для нашей газеты, да и для 
всей уральской литературы 
событий.

Наши
университеты

Еще до 1917 года в Ека
теринбурге были поэты, ко
торые, не надеясь на изда
тельства, выпускали свой 
произведения за собствен
ный счет. Так вышли сбор
нички стихов В. Буйницко- 
го. В.. Шлейзигера. Валерий 
Николаевич Шлейзигер был 
учителем природоведения в 
Единой трудовой школе № 1, 
в которой когда-то училась 
я. Он преподавал недолго и 
исчез неизвестно куда, на
верное. из-за своей немец
кой фамилии.

Иосиф Келлер (впослед
ствии лауреат Государствен
ной премии), с группой поэ
тов организовал в Екатерин
бурге Уральскую литератур
ную ассоциацию, которая 
выпустила сборник стихов 
под оригинальным названи
ем «Улита» (Урал ЛИТА).

В 1920 году начала вы
ходить молодежная газета 
«На смену!», а в 1925 году 
редактор «На смену» В. Ер
милов (в будущем извест
ный критик) решил органи
зовать при газете литератур
ное объединение. Итак, дата 
рождения литературной 
группы —- 25 декабря 1925 
года.

В литгруппу приходили 
разные люди: рабочие, раб
факовцы, учащаяся моло
дежь. Одни тихонько сиде
ли по уголкам и, бывало, 
уходили, не осмеливаясь чи
тать свои стихи, другие ак
тивно участвовали в работе. 
Обычно желающие читали 
свои произведения, . затем 
следовала критика, иногда 
беспощадная. Большинство 
членов группы имело смут
ное представление о специ
фике художественного слойа.

Постепенно выявился ак
тив группы. Лучшим поэтом 
был рабфаковец Василий Ма- 
кароз. Другой поэт, Сергей 
Васильев, автор нескольких 
поэм, подначитавшись лите
ратуроведческих книг, стал 
вести на страницах «На сме
ну!» беседы о простейших 
правилах стихосложения. 
Первым прозаиком в группе 
стал Степан Птицын, коман
дир Красной Армин.

В Коммунистическом уни
верситете Свердловска (обы
чно его называли Комвуз) 
тоже работал литературный 
кружок, получивший назва
ние «Словострой». Со вре
менем преподаватель Ком- 
вуза Н. Клементьев, а позд
нее и другие известные ело-

*

весники города стали помо
гать литгруппе, читали лек
ции.

Литературная группа по
полнялась новыми членами 
— партийным работником 
Иваном Поповым, препода
вателем Комвуза К. Боголю
бовым и другими. Разворачи
валась работа по городу, бы
ли созданы литературные 
кружки на важнейших пред
приятиях, на Верх-Исетском 
заводе, ткацкой фабрике 
им. Ленина, железнодорож
ных мастерских. В правле
нии литгруппы активно ра
ботали В. Макаров, А. Исет- 
ский, С. Васильев, И. Попов. 
Часто мы встречались с ра
бочими коллективами.

Редакция газеты «На сме
ну!» доверила нам, членам 
правления группы, редакти
рование (по очереди) лите
ратурной страницы газеты.

Гигантские стройки на 
Урале, разворот событий 
привлекал в Свердловск вид
ных писателей, и обычно 
гости нашего города изъяв
ляли желание встретиться с 
членами литгруппы. Мы по
знакомились с Безыменским, 
Жаровым, Анной Каравае
вой, венгерским поэтом Ан
талом Гидашем и совершен
но очаровавшим нас Мате 
Залкой, будущим легендар
ным генералом Лукачем. 
Обычно собрания литгруп
пы «На смену!» проходи
ли в клубе рабкоров — в 
комнате, где стояла простая 
тесовая скамейка. В клубе 
рабкоров произошла встре
ча молодых литераторов с 
Владимиром Маяковским, 
приезжавшим в Свердловск. 
Поэт удивил нас простотой, 
товарищеским общением.

Пять лет тому назад ме
ня пригласили на торжест
венное собрание литератур
ного объединения, которое 
носит имя замечательного 
лирического поэта Михаила 
Пилипенко. В него входят 
молодые люди, пробующие 
свои силы в литературе. Я 
рассказала ' собравшимся о 
литгруппе «На смену!», кото
рая стала когда-то основой 
Свердловской писатель
ской организации.

Увы! Время вносит свои 
поправки. Вследствие мно
голетней болезни (астма) я 
потеряла зрение. Я не вижу 
больше солнца, не могу чи
тать и писать.

Только сердце остается 
молодым.

* *

«ПОСЛЕДНИЙ ВОЗДУХ НА ЗЕМЛЕ»

и вся.
Я — божество и существую 
для того, чтоб мир лежал 

на плоскостях 
пяти стеклянных черепах 
на двадцати ногах.
В ногах — прах-
Но «камни бывают разные», 

как в одном из своих стихо
творений сказала Ирина Сне
гова. Стихи Александра Дов
галя тоже очень разные.

А можно однажды 
забыться... А можно,

Забывшись однажды, 
пуститься в полет.

И падать, и падать 
капелью тревожной,

И биться, и биться 
о мартовский лед.

Разбиться до боли, 
до ужаса в теле

На тысячи брызг, как на 
тысячи лет,

Но чтобы потом сорок 
радуг горели

Над светом, пока 
не окончился свет.

Преобладающей в сборнике 
стала философская лирика. 
О чем бы ни писал поэт, о 
природе или любви, о проб
лемах современного мира или 
вечных ценностях, в его поэ
зии главным является синтез 
различных, иногда противопо
ложных понятий. История и 
современность, земной пей
заж и космос, природа и че
ловек — слияние этих явле
ний достигается яркой мета
форичностью поэзии А. Дов
галя. Метафора из художест

венного приема превращает, 
ся в выражение сложности 
человеческого бытия.

Поэт сам подчеркивает дву- 
единость окружающего мира:

Побудь в распавшемся 
на два понятья мире, 

в котором вечность 
распустила буйный сад,

И где, увязнув в тишину 
по пояс, гири

Надгробий мраморных 
устало возлежат. 

(«Итог»),
В стихотворении «Уравно

вешено пространство».... ре
зультат противопоставления из 
литературного становится ма
тематическим — сложение 
противоположных величин да
ет нулевой эффект.

Уравновешено пространство.
Уравновешены поэты.
Такое в мире постоянство, 
Что ни закаты, то рассветы, 
Что ни уходы, то приходы. 
Разлуки равноценны 

встречам.
Ничто не вечно от природы. 
Да и она давно не вечна.
Какое в мире постоянство!
Какая глушь и слепота!
И лишь болтается 

пространство
Подобьем черного холста.
Синтез у А. Довгаля — вов

се не такого рода уравнове
шенность. Каждая из частей 
его поэтического мира ярка 
и самостоятельна. Пытаясь 
точно определить тему его

сение жизни человека с са
дом, им выращенным, идет 
из глубины веков. Вложенные 
Вольтером в уста Кандида сло
ва о том, что каждый должен 
возделывать свой сад, можно, 
казалось бы, взять эпиграфом 
к этому стихотворению. Но не 
все так просто и четко в поэ
зии А. Довгаля. Он уходит от 
контурного изображения, худо
жественный образ далек от 
графики, тяготея скорее к 
живописной манере изобра
жения: краски смешиваются, 
образуя новые оттенки. Сад, 
изображенный поэтом, «как 
колючий кактус, неприметен — 
и в то же время сковывает 
взгляд».

В нем не поют ликующие 
птицы.

Его плоды горьки, 
как горечь мук.

Сияют в кронах праведные 
лица 

Друзей ушедших и былых 
подруг.

Почему же таков этот сад? 
Он ли своей горечью оттолк
нул людей, или наоборот, 
люди своей изменой сделали 
его плоды горькими? А может 
быть, это разгозор о цене за 
познание мира, тебя окружаю
щего? Смысл традиционного 
образа «жизнь — сад» углуб
ляется именно благодаря не
однозначности ответов на эти 
вопросы.

И такие находки не единич-

Учитель вышел — словно 
в первый раз.

Ах. мы исхода этого
не ждали.

Учитель вышел, принесли 
детали

и, разобрав, собрали снова 
нас.

(«Кричи и пой, когда прихо
дят мысли...»

Мир, окружающий нас, на
поминает, по мнению поэта, 
комнату смеха: мы смотрим 
в зеркала, искажающие дейст
вительность («В комнате сме
ха все Двери похожи...»). 
Смех, возникающий при этом, 
далек от смеха Мольера и 
Брехта. Лучшие чувства погре
бены в «запасниках души» че
ловеческой..

Хотя, безусловно, стихи 
А, -Довгаля не отличаются 
большим оптимизмом — «Мир 
— суета, сплошная свалка 
крыл», — он предлагает все 
же совершить большую рабо
ту — искать человека в чело
веке.

Но я приду! Открой
скорей —

Не для меня, так для 
потомков.

Пусть, перепутав все 
и скомкав,

Отыщут все же в нас людей.
(«Пустое — слушать речь 

невежды-..»J
Не все, конечно, получилось, 

в первом сборнике поэта. Лю

бовная лирика, например, про
игрывает в сравнении с фило
софской. Есть стихи безуслов
но вторичные, когда традици
онный образ так и остался 
традиционным, не обогатив
шись личностью поэта («Без 
прикрас и изъянов земля...»). 
Метафора из достоинства мо
жет превратиться в недоста
ток стихотворения. «И города 
ложе ело свой город» — сло
во «ело», на мой взгляд, ассо
циируется здесь не с глаго
лом «есть», а с архаизмом ти
па «зело лихо».

И все же сборник получил
ся. Выпадение некоторых сти
хотворений из поэтической 
системы или неудачное ис
пользование каких-либо прие
мов свидетельствуют, в пер
вую очередь, о наличии самой 
системы, о целенаправленно
сти поисков автора. В том, что 
система существует, убеждает 
не только образный строй 
стихов, но и их форма. Самые 
различные повторы — компо
зиционные, синтаксические, 
ритмообразующие — являют
ся, на мой взгляд, еще одним 
доказательством стремления 
поэта к синтезу. Кольцевая 
композиция, часто используе
мая автором, двузначность 
синтаксических конструкций 
(«листали, как смертные, кни
ги истории боги»), тавтологи
ческие рифмы и метафоры 
(«плачут плакучие ивы») — яв
ления одного порядка.

Сегодня модно быть ниспро
вергателем традиций. В сти
хах А. Довгаля традиционное, 
пожалуй, перевешивает. Но 
самое дорогое в этой тради
ционности — то, что делает 
стихи нужными людям: это 
беспокойная мысль, стремя
щаяся найти и сохранить чело
веческое в человеке и в мире.

И хотя эта книга попала ко 
мне совершенно случайно, я 
благодарна случаю, познако
мившему меня с интересным 
поэтом. "

С. СКРОБОТ.
Свердловск.

На очередном — третьем по счету — обсуждении стихов 
Андрея Ильенкова на литобъединении им. М. М. Пилипенко 
в третий раз признали безусловную одаренность автора, в 
третий раз оказалось, что стихов, готовых для печати, не так 
уж много, в третий раз были высказаны претензии, содержа
ние которых, однако, с каждым обсуждением меняется, и 
это за неполные два года. Становление вкуса, бурное разви
тие поэтической фантазии, углублении интеллектуального со
держания происходят у Андрея очень быстро, можно ска
зать, прямо на глазах.

На упрек, что в одном из стихотворений слишком уж мно
го тем, он ответил, что сделал это специально — хотел по
смотреть, что получится.

Но достоинства, которые, не успев проявиться, переходят в 
недостатки — это издержки ученичества. Щедрый дар, отпу
щенный человеку, который не обзавелся пока литературным 
образованием, и его работоспособность, надеемся, сделает свое 
положительное дело.

В. КАПЛЕНКО.

* » *

Простыми русскими 
словами

Достать немногого дано: 
Какой-то день в оконной 

раме, 
Позавчерашнее вино.
Вино — и пыльный 

подоконник.
И так столетья протекли... 
Внизу стоят гнедые кони 
И хмуро лижут соль земли. 
Прими, тоска российских 

песен, 
Мой щедрый дар в свой 

пыльный склеп!
Мне говорят, что это 

плесень,
Спасибо, я и сам не слеп. 
Разбить окно навстречу 

ветру?
По я постиг за десять лет, 
Что в этих душных 

кубометрах 
последний воздух на земле.

Jloßtbtfftjca

м,олшп^ы
Когда на залитый дождем 

подоконник

Упали тяжелые груди 
жасмина,

Я видел, как гибнут 
багровые кони,

Я слышал космический 
звук тамбурина.

И полночь пришла 
босоногой Венерой, 

’ Стояла в подъезде, 
блаженно дышала

И слышала в окнах, 
забитых фанерой,

Далекую песню пчелиного 
жала.

Назойливо бились 
последние стекла,

И хлопали складки 
китайского шелка,

Как будто от слез 
занавеска намокла —

— Багровые кони 
почуяли волка

И воду молитвы, 
омывшую кафель.

Но, Господи, много ли 
выпьешь щепоткой?

И вот уже брат мой 
по имени Авель

Бенеру внизу развлекает 
щекоткой...
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к НА СМЕНУ?

Милосердие

ПРОБА «ГОЛОСА»

Аукцион

И КАЖДЫЙ ВЕЧЕР
В ЧАС НАЗНАЧЕННЫЙ

Хоть это и был тяжелый 
день — понедельник, когда 
свердловский областной Дом 
моделей одежды провел оче
редной показ и аукцион, зал 
переполнен. Отрадный факт. 
Но не удивительный. Желание 
выглядеть если не загадочной, 
дышащей «духами и тумана
ми», то хотя бы привлекатель
ной сохранилось в наших жен
щинах. И если когда-то нам 
помогали в этом товары «от
туда», а на» отечественную 
одежонку мы поглядывали, 
презрительно задрав нос, то 
теперь (ох, уж эти «другие 
времена»), Дом моделей — по
следняя надежда на то, чтобы 
выглядеть порядочно и хотя 
бы чуть-чуть не так, как ос
тальные.

На суд зрителей была пред
ставлена любопытная, на мой 
взгляд, коллекция «В осеннем 
парке», подготовленная Леони
дом Якушевым: осенние паль
то, полупальто и плащи, пре
красен был выход вечерних 
туалетов! (я смотрела и дума
ла: «Куда в таком пойти? Мне? 
Некуда? Но все равно краси
вое»).

И, наконец-то, ради чего 
честно говоря, и собрались 
все мы. Аукцион.

Нужно быть расторопным: 
замешкаешься — и вещь бу
дет продана. Ну а если вы 
свой толстый или тощий ко
шелек оставили дома, при
хватив не больше чем 

КРОССВОРД В свободную м 
минутку

Отдел ведет В. СИМКОВ.

Ответы

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Юмористическое изображение че
ловека. 7. Разновидность очерка. 9. Составляющая чего-ни
будь целого. 10. Приток реки Москвы. 11. Меховая обувь. 12. 
Прочный несгораемый металлический ящик. 14. Дерево рода 
клен 16. Испанский живописец, гравер. 17. Город в Швеции 
на реке Юснан. 18. Место стоянки судов. 19. I ерои I раж- 
данской войны. 21. Советский режиссер, создатель фильма 
«Смелые люди». 23. Искусственный водоем. 24. Отверстие в 
степе здания. 25. Солдат, рядовой. 26. Новогодняя лесная 
гостья. 28. Большие весы для тяжелых предметов. 30. Дере
во семейства розоцветных, медонос. 31. Полудрагоценный ка
мень. 32. Криволинейное перекрытие в проеме стены.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бесцветный газ с острым запахом. — 
Закономерная смена цветов неба, сопровождающая заход и 
восход солнца. 3. Самый хитрый зверь в сказках. 4. Юрод 
в Южной Корее. 5. Титул правителей кочевых племен. Ь. 
Французский режиссер, актер, педагог. 7. Древнеримский ак
тер-трагик. 8. Пушной зверь. 13. В средние века наследствен
ное земельное владение. 14. Легкоатлетический снаряд. 15. 
Уругвайский литературовед, философ. 16. Низшее растение, 
не даюшсе цветков и семян. 19. Хищная рыба. 20. Ось с на
саженными на нее колесами. 21. Подросток на судне, обуча
ющийся морскому делу. 22. Жилище некоторых животных 
27 Смесь двух кислых полисахаридов. 28. Сосуд изящной 
формы для цветов. 29. Корабль, на котором Ясон отправил
ся за золотым руном. 30. Кушанье нз мелко >«рубле1П1ых 
овощей. Составил Ю. 3AbUJlUlHLb.

, Краснотурьинск.

пару рублей на такси? Вы в 
отчаянии? Напрасно! Специаль
но для вас организована ло
терея! Всего за один рубль 
вы можете выиграть женскую 
норковую шапку, нарядный 
летний костюм, блузку или 
мужскую куртку. Заманчиво? 
Если вы оптимист — пробуй
те, если сомневаетесь — ре
шайтесь (но учтите, что домой 
вам непременно придется ид
ти пешком).

Призы предложены на сум
му, равную количеству куп
ленных билетов. Не берусь су
дить, много их было продано 
или мало. О рубле нынче не 
спорят! А о рублях? Это пожа
луйста!

— Шапка из нутрии, — объ
являет ведущая. — Начальная 
цена — сто Пятьдесят рублей.

— Четыреста девяносто! — 
вдруг выкрикивает мужчина 
справа от меня. И тяжело 
вздыхает. Он нисколько не по
хож на' миллионера, но точно 
знает: от того, что он пожад
ничает, его жене теплее не 
станет.

А ведущая тем временем 
объявляет новые цены: костюм 
женский — 440 рублей, трико
тажное пальто — 390 рублей... 
То и дело слышится: продано! 
Продано!

Вскоре товаров — как не 
бывало!

А как вы, товарищи, хотели 
— все-таки переходим к рын
ку! К. ИВАНОВА.

«ОКНО» В ЕВРОПУ
Ассоциация студентов-журна

листов СССР совместно с Со
дружеством студенческой прес
сы (г. Ленинград) организует 
международный фотоконкурс, 
который будет проводиться в 
начале апреля 1991 года. 
Здесь будут представлены са
мые интересные работы, вы- 

>полненные молодыми журна
листами из разных стран. 
Главная цель конкурса — раз
витие взаимопонимания «леж» 
ду народами и пробуждение 
интереса к журналистской фо
тографии. Три первых приза — 
тур по странам Европы и 
СССР.

Работы, присылаемые на 
выставку, будут подразделять
ся на 6 групп:

— «не предусмотренное за
ранее событие»:

— «изображение праздников, 
фестивалей, митингов», «Лич
ность взятая из репортажа», 
«Природа, пейзажи, виды горо
да», «Спорт и студенчество», 
«Обнаженная натура». Эти те
мы могут быть представлены 
единичными фотографиями или 
сериями.

На конкурс будут прини
маться черно-белые, цветные 
фотографии размером не ме
нее чем 30x40 см. Необходимо 
снабдить каждую фотографию 
информацией:
1) имя автора;
2) название местности, где был 
сделан снимок;
3) краткая аннотация;
4) адрес автора;
5) место его работы или уче
бы.

Фотографии просьба направ
лять не позднее 1 февраля 
1991 года по адресу: г. Москва, 
ул. Шверника 19. корп. 2-327. 
И. Панькову. Планируется про
ведение выставки в Москве, 
Ленинграде, других городах Со
ветского Союза, возможно и за 
рубежом.

см. №№ 216, 221
ЧАЙНВОРД. 1. Медуза. 

2. Амбушюр. 3. Регистан. 
4. Наиб. 5. Брас 6. Согра. 
7. Алькор. 8. Репс. 9. Сват. 
10. Тесо. И. Орхус. 12. Сли
ток. 13. Kepfn. 14. Шагал. 
15. Лорх. 16. Хитон. 17. На
маз. 18. Змея. 19. Ямб. 20. 
■Борш. 21. Щек. 22. Кортеж. 
23. Жираф. 24. Фай. 25. 
Иена. 26. Аид. 27. Досуг. 
28. Геродот. 29. • Тыква. 30. 
Аргон. 31. Нью-Йорк.

В выделенных клетках: 
«КРОССВОРД — ГИМНА
СТИКА УМА».

КРОССВОРД ПО ГОРИ
ЗОНТАЛИ: 1. Бельгия. 4. 
Саксаул. 8. «Мнатаби». 10. 
Марал. 11. Трава. 12. Кон
стантинополь. 16. Пули. 17. 
«Рено». 18. Здравоохране
ние. 24. Глиэр. 25. Чукчи. 
26. Шаланда. 27. Фрадкин. 
28. Клочков

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баш
мак. 2. «Гамлет». 3. Ятаган. 
4. Скобки. 5. Квитко. 6. Ло
шадь. 7. Транспортир. 9. За- 
болонники. 13. Авизо. 14. 
Треух. 15. Нарва. 18. Зо- 
граф. 19. Вершок. 20. Омо- 
лон. 21. Родник. 22. «Нача
ло». 23. Ефимов.

Чайнворд решили С. Бе
лоусов, В. Сохарев (оба — 
Н. Тагил), Н. Ершова (Кар- 
пинск), М. Сосновских 
(Свердловск).

Кроссворд решили: Н. Ду
бровина, А. Чураков, В. Кон
стантинов (все — Н. Тагил), 
В. Козлов (Первоуральск), 
Е. Нетунаев (Каменск-Ураль
ский) и другие читатели.

Премьера

ЧИСТО ФРАНЦУЗСКАЯ 
ИСТОРИЯ

На сцене Свердловского академического театра драмы — 
спектакль одного из самых популярных европейских 
драматургов 20 века Жана Ануя «Генералы в юбках». Возмож
но, нашим зрителям Жан Ануй известен по самой прославлен- 
ной его пьесе «Жаворонок», но для истинных театралов в Сверд
ловске сегодня праздник. И подарил нам его ленинградский ре
жиссер-постановщик Владимир Маркович Каминский. Кроме по
следнего спектакля, свердловский зритель знает его еще по двум 
работам в городе: в театре на ул. Малышева он поставил пье
су «Исход актера» Мишеля де Гильдерата, а в Академическом 
театре драмы — «Танго» Слатомира ЛАрожика. Неординарность 
его режиссуры и сценографии сразу же привлекла внимание 
поклонников театра. Свердловский камерный музыкальный те
атр ведет переговоры с В. М. Каминским о постановку очеред
ного спектакля. Сам Владимир Маркович, выпускник Ленин
градского государственного института театра, музыки и кинема
тографии? ученик Анатолия Васильева, начинал актером и, 
видимо, поэтому позволяет своим артистам творческой группы 
«Генералы в юбках» проявлять индивидуальность, творить на 
сцене, импровизируя и углубляя образ.

Конечно, мнения о спектакле могут быть разными 
но, увидев пьесу Ж. Ануя «Генералы в юбках», на которой был 
аншлаг, можно сказать: она нашла своего зрителя, создав оп
ределенный колорит в репертуаре академического театра.

А. ЛЕВЧЕНКО.

«ПРОСТИ, НО СТРАСТНОГО
НЕ ОТВЕРГАЙ ПРИЗНАНЬЯ!»

Это из арии Германа из спектакля «Эти три карты», постав
ленного по мотивам пушкинской «Пиковой дамы» в Детском му
зыкальном камерном театре Свердловска. Вслед за Германом я 
готова была произнести их после просмотра этого спектакля, 
обращаясь к актерам, режиссеру, осветителям, администраторам, 
костюмерам, гримерам — словом, ко всем, кто был причастен к 
созданию этого замечательного театра. Столько любви, добро
желательности и искренности было в игре актеров, что ни один 
зритель, по-моему, не остался равнодушным. А я вынуждена была 
признаться, что за весь свой театрально-зрительский опыт еще ни 
разу не испытывала столь восторженных чувств!

Город давно нуждался в таком театре, и подтверждение то
му — переполненные залы на утренних и дневных спектаклях. 
Открывать мир искусства надо в детстве, ведь не зря говорят, 
что детские воспоминания — самые прочные, что‘ личность фор
мируется с первых дней жизни, а может, и раньше. В детском 
театре спектакли по продолжительности не превышают часа, и 
небольшой, уютный зал не давит помпезностью, как в оперном. 
Художественный руководитель театра Игорь Николаевич Конь-, 
гин сформулировал цель его создания более четко: «Надо делать 
взрослого зрителя. Спектакли наши схематичны. Но мы не ут
верждаем, что оперное образование должно закончиться в пашем 
театре. Повзрослев, подросток пойдет в оперный и прослушает 
полный, трехчасовой, вариант».

А что думают актеры? На мой довольно некорректный вопрос, 
где интереснее работать, здесь или в оперном, они ответили: 
«Везде свой интерес, но здесь публика особая — дети. Они за
мечают все, поэтому малейшая фальшь становится очевидной для 
них. Работать в театре нас тянет любовь к детям, и, кроме то
го, как и Игорь Николаевич, мы считаем, что надо растить зри
теля для оперного».

А вам, уважаемые товарищи родители, настойчиво советую: 
приводите своих детей в детский камерный, и тогда, повзрослев, 
они смогут произнести, обращаясь к оперному искусству: «Про
сти, но страстного не отвергай признанья!».

Д. БЕЛЕЦКАЯ.

838762. Хочется познакомить
ся с молодым человеком, кото
рый стал бы мне хорошим дру
гом или спутником в жизни 
(Ваша фотография желательна). 
О себе: 25 лет, русская, образо
вание высшее, замужем не бы
ла. детей нет.

838913. Симпатичный, каре
глазый, интеллектуально раз
витый мужчина, в возрасте 29 
лет (173), образование среднее, 
жильем сОеспечен. хочет соз
дать семью с порядочной и ум
ной девушкой 22 — 30 лет. От
ветит на искреннее письмо с 
Фотографией. Моя — в Служ
бе.

828763. Марина (29, 166. лю
бит свою работу, дом, природу, 
занимается самодеятельным 
туризмом, любит все необыч
ное и интересное) хотела бы 
познакомиться с человеком 
любознательным, увлекающим
ся, предпочитающим активный 
отдых, с чувством юмора.

838966. Молодой человек в 
расцвете сил (29-, 184, 78) обра
зование высшее. не курит, 
практически не пьет, интересы 
разнообразные (в том числе и 
физкультура) мечтает познако
миться со скромной, неглупой, 
симпатичной девушкой 23 — 29 
лет. Отвечу на письмо с фо
тографией, возврат которой га
рантирую.

838766. Если Вам 23 — 35 лет, 
рост не ниже 175, и Вы хотите 
найти верную спутницу жизни, 
обладающую веселым и доб
рым характером, — жду Ваше 
письмо. Буду благодарна за 
фото, возврат гарантирую.

838769. Очень нужна Ваша 
защита. Мне 26 лет. образова
ние высшее, красивая. Муж 
погиб. Моя фотография в Служ
бе.

838924. Мужчина (34. 168, 
среднее. без вредных привы-

У советских инвалидов недавно произошло, на мой взгляд, 
очень важное событие: вышел в свет первый номер журнала 
«Голос». Это весьма радостное событие...

Чтобы понять и по-на
стоящему оценить его значе
ние, надо вспомнить, что еще 
несколько лет назад об инва
лидах в нашей стране вооб
ще не писали, а о том, что 
у инвалидов есть какие-то 
свои собственные проблемы, 
требующие решения, разгово
ра на высоком государствен
ном уровне просто не воз
никало. Да и не могло воз
никнуть, потому что счита
лось, что инвалиды обеспе
чены заботой нашего гуман
ного общества. Если же кто- 
то и пытался поднять про
блему, ему попросту затыка
ли рот, обвинив чуть ли не в 
антигосударственной деятель
ности: как же, у нас нет и 
быть не может социальных 
условий для появления боль
шого чибла инвалидов.

Между тем инвалиды у 
нас были и есть. Хорошо, 
если у инвалидов заботли
вые близкие, которые в со
стоянии создать им вполне 
сносные условия для суще
ствования. Я не зря упот
ребила слово «существо
вание», потому что для 
создания условий нормаль
ной жизни инвалидам нужны 
усилия не только их род
ных, но и государства, всего 
общества. Я отнюдь не хочу 
сказать, что ничего не дела
лось. Нет, государство вре
мя от времени повышало 
размеры пенсий, пособий, 
предпринимало еще неко
торые меры. Но все это но
сило ярко выраженный иж
дивенческий характер, т. е. 
нам только давали, не тре
буя ничего взамен. А инва
лидам, по крайней мере 
большей их части, очень хо
телось отдавать, быть ответ
ственным за что-то, пусть за 
самое маленькое дело. Ведь 
как становится тепло на ду
ше, если на тебя надеются, 
верят, ждут твоего слова. 
Как приятно работать и соз
навать себя полезным лю
дям и обществу! Правитель
ственные постановления это
го как раз не предусматри
вали.

Единицам из числа инвали- 
дов удается достичь нормаль
ной жизни, получить прилич
ное образование, устроиться 
на сносную работу, создать 
собственную семью, обрести 
так называемое «положение» в

ф ЛЫЖИ

ПЕРВЫЕ
СТАРТЫ

В 28-й раз по традиции 
30 ноября на лыжной базе 
ПО УЗХМ на освещенной 
трассе была проведена «Вечер
няя лыжня», в которой стар
товали сильнейшие лыжники 
страны. У женщин лучшее 
время и главный приз на дис
танции 5 км у москвички В. Фе
доровой (13.46). У юниорок 
лучшей была Л. Злачная из 
Петропавловска - Камчатского 
(16.01).

У мужчин победил Максим 
Козлов из Иркутска — 10 км 
он пробежал за 28.58. А у 
юниоров — Михаил Артюхов 
из Киева (29.37). Лучшим из 
свердловчан стал Владимир 
Юрин, занявший третье место.

2—3 декабря на базе отды
ха «Зеленый мыс» был разы
гран Кубок Урала. Спонсором 
этих соревнований стал СК

ф БОКС

Еще один чемпион
В Донецке прошло первенство СССР по боксу среди юно

шей. От Свердловской области за сборную команду Всесоюз
ного совета ВДФСО профсоюзов выступал воспитанник спор
тивного клуба «Салют» (Каменск-Уральский), мастер спорта 
СССР В. Власов, который, проведя четыре боя, стал чемпи
оном СССР в весовой категории 48 кг. Подготовил чемпиона 
Ю. А. Спицын.

Н. БУРДЕЙНАЯ, 
мастер спорта СССР.

чек. живет в области) познано- 
мится с милой женщиной в 
возрасте до 30 лет. Ответит на 
письмо с фотографией.

838789. Мне 26 лет, рост 165, 
образование высшее, по харак
теру доброжелательная. Хочу 
познакомиться с молодым че
ловеком соответствующего воз
раста, без вредных привычек, 
имеющим серьезные намере
ния создать семью.

Письма-предложения отправ
ляйте по нашему адресу: 
Свррдловск, ГСП-330, ул. Луна
чарского, 78, абоненту №... На 
конверт «наклейте квитанцию 
почтового перевода на 1 рубль, 
адресованного на расчетный 
счет Службы № 500006 в Ки
ровском отделении Жилсоцбан- 
ка г. Свердловска.
• Служба семьи проводит 

новогодний вечер в кафе «Ки
ев». Приглашаются абоненты 
службы, а также неженатые 
мужчины соответствующего 
возраста. Вечер состоится 25 
декабря. Возраст — до 40 лет. 
Билеты нужно приобрести за
ранее в Службе семьи (мужчи
нам необходимо иметь при се
бе паспорт). -Начало вечера 
в 19.00. 

обществе. Остальные же обре
чены оставаться обыкновен
ными иждивенцами.

Но инвалиды — народ бое
вой, как это ни странно зву
чит, деловой, неунывающий. 
Они всегда стараются быть в 
курсе всех событий, придумать 
что-нибудь интересное не толь
ко для себя, но и для своих 
друзей. Так возникли товари
щества «Прометей», «Искра». 
На этих же принципах основан 
и Всесоюзный нлуб «Корчаги- 
нец», который вырос практиче
ски из переписки нескольких 
друзей. Людям хотелось дру
жеского общения, доверитель
ности, взаимопонимания. Посте
пенно круг «друзей» расширял
ся. Людям уже было мало чис
то «развлекательных» писем, 
каких-то домашних, интимных 
журнальчиков, которые, впро
чем, в свое время сыграли 
большую роль в объединении 
людей с ограниченной возмож
ностью передвигаться, но с 
безграничным желанием дру
жить. Так появился общеклуб
ный журнал" «Факел». На его 
страницах начали публиковать
ся статьи на инвалидную тема
тику во всем ее разнообразии, 
образцы литературного творче
ства наших собратьев по труд
ной судьбе, поэтические дебю
ты, давались различные полез
ные советы, помещались рас
сказы о наших городах, кото
рые были написаны, быть мо
жет, и неумело, но искренне. 
Журнал «Факел» долгое время 
был рукописным, и на его из
готовление порой уходили ме
сяцы, поэтому ом доходил до 
своих читателей очень медлен
но. но это не умаляет его дос
тоинств.

Кроме «Факела», каждый 
кружок по интересам, вхо
дящий в состав «Корчагин- 
ца», выпускал свой, пусть 
самый маленький, журнал 
или бюллетень. Кружок эс
перантистов «Конкордо», на
пример, и поныне выпускает 
свой регулярный бюллетень. 
А альманах «Зеркало» с его 
бессменным редактором А. 
Ткаченко! Это же образец 
инвалидной, что ли, публи
цистики. Сколько проблем 
поднималось на его страни
цах, какие только вопросы 
не обсуждались!

И вот я держу в руках 
новенький «Голос». И мне 
кажется, что его предшест
венниками с полным правом 
можно назвать и замечатель
ные «Огоньки» выпускавшие
ся товариществом «Проме
тей», «Факел», «Зеркало», 
и десятки более мелких жур
налов, которые в свое время 
взывали к действию инвали
дов всего Советского Союза, 
не давая им чувствовать се

«Кедр». Лыжня собрала свыше 
300 участников, среди них чле
ны сборной страны, России, 
профсоюзов, союзных респуб
лик. Главный приз — цветной 
телевизор — достался А. Кар- 
чевскому из Магадана. У жен
щин этой награды удостоена 
И. Тараненко (Украина). Ей до
стался еще один приз — за 
победу в эстафете 3X5 км, где 
она выступала в составе сбор
ной СССР.

Большой интерес вызвала 
эстафетная гонка 3X10 км сре
ди мужчин. На третий этап од
новременно ушли А. Карчев- 
ский, выступавший за I сбор
ную СССР, и С. Быков из Су
хого Лога, выступавший за 
II сборную СССР. Быков в гон
ке на 15 км был 14-м — каза
лось, победа I сборной обес
печена. Но Сергей проявил 
характер и сумел за 3 км до 
финиша обойти своего сопер
ника и уверенно финиширо
вал первым. Из свердловчан 
Л. Обогрелова стала призером 
в составе сборной СССР.

А. ДОВБЫШ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. Луначарского

Сегодня ВЕЧЕР
ХОРЕОГРАФИИ

8-ХП ТРАВИАТА

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ

Сегодня НИ В СЕЙ ВЕК, НИ 
В БУДУЩИЙ или КНЯЗЬ 

„ СЕРЕБРЯНЫЙ
8-ХП в 18 час. КАБАНЧИК

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ПРИНЦЕССА
ЦИРКА

8-ХП МАДАМ ФАВАР

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

Сегодня в 19 час,, 
абонемент №11, 

«Премьера, премьера, 
премьера». 

КОНЦЕРТ УРАЛЬСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ФИЛАРМОНИЧЕСКОГО 
ОРКЕСТРА. 

бя одинокими в своих четы
рех стенах, а открывая пе
ред ними светлый и прекрас
ный мир.

Самой большой нашей 
мечтой тех лет было созда
ние Всесоюзного общества 
инвалидов. И она осущест
вилась: во многих республи
ках, областях, городах фун
кционируют свои общества 
инвалидов, спортивные клу
бы. В новых условиях со
ветским инвалидам был ну
жен свой журнал. И мы 
весьма благодарны создате
лям нашего «Голоса» за то, 
что они нашли возможность 
и средства для издания это
го интересного и полезного 
журнала!

Хорошо сделано, что . в 
первом же номере была опу
бликована статья народного 
депутата СССР И. Заслав
ского. Мы его видели по те
левизору, на трибуне Съез
да народных депутатов, но 
одно дело слушать предста
вителя, я не побоюсь этого 
слова, наших интересов в 
официальной обстановке и 
совсем другое — читать сло
ва Ильи Семеновича, непо
средственно обращенные к 
нам, инвалидам.

Очень отрадно, что «Го
лос» сразу же поднял про
блему трудоустройства инва
лидов, которая, на мой 
взгляд, является одной из 
важнейших. Но к ней при
мыкает и вторая, не менее 
важная, — получение обра
зования, в том числе и выс
шего. Особенное внимание 
при этом должно уделяться 
инвалидам первой группы, 
так как это наиболее уязви
мая категория.

Хочется пожелать журна
лу не бояться острых тем, 
дискуссий. Мы надеемся, что 
он будет услышан на самом 
высоком уровне и действи
тельно станет нашим голо
сом.

Р. ГОРДИЕНКО, 
инвалид

I группы.

ОТ РЕДАКЦИИ: Сверд
ловский журнал для инвали
дов «Голос» зарегистрирован 
как всесоюзное издание. Со
общаем его координаты: ре
дактор Ирина Беспалова, от
ветственный секретарь Нико
лай Минин. Телефон редак
ции: 51-20-42.

ф ФЕХТОВАНИЕ 

в пятый
РАЗ
В свердловском Дворце 

спорта профсоюзов прошел 
пятый традиционный Всесо
юзный турнир по фехтова
нию, посвященный памяти 
воина - интернационалиста 
Владимира Лаврущенко. В 
турнире принимали участие 
юноши и девушки 1976-77 
г. р. -На торжественном откры
тии присутствовали родители, 
классный руководитель и од
ноклассники Владимира Лав
рущенко. Все присутствую
щие почтили память воина- 
интернационалиста минутой 
молчания.

Турнир прошел в острой, 
бескомпромиссной борьбе. 
Победителями стали А. Пен
кин из Ярославля, Н. Пер- 
фанова из Уфы и Л. Синау- 
ридзе из Кутаиси.

В командном первенстве 
как среди юношей, так и сре
ди девушек победу праздно
вали хозяева — спортсмены 
Свердловска. Кроме спортив
ных соревнований, организа
торы турнира—обком комсо
мола и облспортном итет — 
организовали посещение уча
стниками турнира Музея бое
вой славы Урала и концерта 
Юрия Шатунова. Большую 
помощь в подготовке турни
ра оказали Свердловская фех
товальная школа и коопера
тив «Литер А».

А. ТЮШНЯКОВ, 
инструктор обкома ВЛКСМ.

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК
НОВАЯ ПРОГРАММА

«ЦИРК ЗВЕРЕЙ.
им. нар. арт. СССР 

Валентина Филатова.
Начало представлений к 

19 час., по субботам — в 
15 и 19 час., по воскресень
ям — в 11 час. 30 мин.. 15 
и 19 час.

ПОГОДА
8—9 декабря по области 

ожидается переменная об
лачность, местами слабый 
снег, ветер западный 3—8 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха—17—22. в гор-» 
ных районах—28, температу-* 
ра днем —4 —9 градусов.
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